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И этот шанс из призрачной меч-
ты может обрести вполне реальные 
очертания, если не утратит своего 
азарта и не разочаруется в выбран-
ной профессии тренер «Титана-ма-
лыша» Дмитрий Токарев. Если лёд в 
крытом и крутом для провинции ку-
поле на стадионе «Старт» будут зали-
вать так же тщательно, как делают это 
сегодня. Если цена на форму и оплата 
занятий в секции будет по карману 
родителям. То есть, если в уральской 
провинции сохранятся условия для 

развития талантливых спортсменов, 
которые смогут участвовать в со-
ревнованиях не только городского 
уровня. 

Есть и ещё одно условие для того, 
чтобы малышня не утратила свою 
мечту об Олимпийском пьедестале: 
наши победы на Олимпийских играх. 
И с сегодняшнего вечера, как бы мы 
ни относились к бешеным затратам го-
сударства на организацию Игр в Сочи, 
мы будем болеть за Россию. Болеть и в 
полном смысле этого слова! Мы будем 

пить валерьянку, психовать, срывать 
голосовые связки, бросать пульт от те-
левизора, если наши будут отставать, 
промахиваться, падать и срываться в 
фальстарте! 

Дорогие вы наши, нынешние олим-
пийцы! Не отставайте! Бейте в цель! 
Уверенно приземляйтесь из акселя и 
риттбергера! Финишируйте первыми! 
Страна так много отдала этим Играм! 
Побеждайте! 

Побеждайте ради вот этих мальчи-
шек! Ради их мечты! Ради того, чтобы в 
2026 году Даниил и Егор на своих олим-
пийских формах разместили дорогое 
их сердцу, дорогое с самого детства 
слово «Титан», начертанное сегодня на 
их спортивных одеждах! Ради того, что-
бы всем олимпийским рекордам давали 
русские имена. 
Например, Да-
ниил и Егор!

в следующем номере: и  вы  любви  покорны?  это  возраст!

К  играм  2026-го!

Как  вы 
пережили 
морозы?

Александр СОБОЛЕВ, пла-
вильщик ВСМПО: 

– Морозы я пережил относи-
тельно спокойно, в окружении 
трёх своих питомцев – собаки, 
кошки и попугая, возле батареи, 
глядя отечественные сериалы, ко-
торые очень люблю. Из дома даже 
не выходил: я был в отпуске! Ходи-
те, люди, зимой в отпуск! 

Павел СидОрОВ, сменный 
мастер цеха № 41 ВСМПО:

– Моя смена как раз последняя 
выходила в ночь с 28-го на 29 ян-
варя. На улице было минус 37 с ве-
тром. Но никто из ребят не жало-
вался на погоду. Мы час работали 
на улице, потом уходили греться. 
Обморожений не было. После сме-
ны довёз до Нижней Салды всех, 
кто вошёл в машину. В последую-
щие смены уже не выходили на ра-
боту, пока температура на улице 
не повысилась.

Сергей ЕфрЕМОВ, водитель:
– Пережил нормально. Маши-

на ни разу не подвела, заводилась 
каждое утро. Соседа своего на 
работу подвозил, его иномарка 
замёрзла, даже открываться отка-
залась. Живу в частном доме, по-
этому тепло в нём могу регулиро-
вать сам. Единственное, боялся, что 
вода в колонке замёрзнет. Но мы с 
соседями и об этом позаботились: 
утеплили её заранее. Вот кому 
действительно тяжко пришлось на 
прошлой неделе, это птицам.

Тимофей КЛюЕВ, студент 
УГТУ-УПи:

– К сожалению, пришлось отме-
нить поездку домой в выходные. 
По Екатеринбургу передвигались 
быстрыми перебежками. В ауди-
ториях было очень холодно, зато в 
общаге – жара! Но сегодня я при-
ехал в Салду с мамой повидаться. 
Хорошо, что и у неё дома нормаль-
ная температура. Но, судя по тому, 
что её кошка Дуся прячет нос в 
плед, снова будут знатные морозы!

Евгений ЗАКирОВ, замести-
тель начальника цеха № 21: 

– В общем-то, пережили. Но 
сразу определились слабые ме-
ста. Есть над чем подумать к 
следующей зиме. Например, не 
выдержали морозов наши ру-
лонные ворота. Видимо, масло в 
приводах не рассчитано на такие 
температуры. Но выкрутились, 
съездили в магазин, заменили, 
отогрели. 

Ждём  побед,  Сочи-2014!

Плох тот солдат, что не мечтает стать генералом! Не добьётся успехов тот 
спортсмен, который не планирует принять участие в Олимпийских играх! К 
нынешней – зимней Олимпиаде, которая сегодня откроется в Сочи, даниил 
Токарев и Егор Купреенко подрасти не успели. Но если учесть, что хоккеи-
стам разрешено участвовать в играх с 19 лет, то у героев нашего снимка есть 
шанс забивать шайбы в ворота соперников в самом грандиозном соревно-
вании на планете в 2026 году!

17,30,32
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Корпоративные будни

Жар  костей  не  ломит, 
но  футеровку  разрушает

На участке кольцераскат-
ного стана цеха № 22 ВСМПО 
параллельно с производ-
ственным процессом идёт 
процесс восстановитель-
ный – в разгаре реставра-
ция газовой камерной печи 
«Лёхер». 

Без правильной внутренней 
отделки печь не сможет выпол-
нить возложенную на неё мис-
сию – удержать температуру 
от 650 до 1 250 градусов, при 
которой греют заготовку для 
дальнейшей обработки. 

Но если для титановых спла-
вов жара – это технологиче-
ское благо, то для внутренней 
отделки самой печи – разру-
шающая сила. Но ещё более 
пагубно влияет на состояние 
нагревательного агрегата пе-
репад температур, возникаю-
щий при останове печи. Футе-

ровка постепенно теряет свои 
первоначальные свойства, по-
этому время от времени её сле-
дует обновлять. Примерно раз 
в пять лет внутренняя отделка 
печи полностью или частично 
заменяется. Именно этой про-
цедурой на данный момент 
заняты специалисты цеха по 
ремонту и реконструкции про-
мышленных печей. 

– Нам нужно провести ряд 
операций по замене защитно-
го слоя и сгоревшего металла 
на фронтоне окна загрузки, 
– объясняет содержание ре-
монтного объёма мастер печ-
ного участка цеха № 49 Алек-
сей Диер. – Во время работы 
откололся защитный бетон-
ный слой. В пространство 
печи стал попадать воздух из-
вне, это привело к тому, что 
жаропрочный металл места-

ми сгорел. Эти участки нам 
нужно заменить.

Предстоит обновить и за-
щитную внутреннюю облицов-
ку, которая должна быть особо 
прочной. Её настенная часть, 
словно торт, имеет несколько 
слоёв: самый первый – тепло-
изоляционный, затем идёт ряд 
огнеупорного кирпича и, нако-
нец, жаропрочный бетон. 

В футеровке свода печи при-
меняются специальные модули 
или, как называют их рабочие – 
горелочные камни, каждый из 
которых весит 130 килограм-
мов. Чтобы их поднять и укре-
пить на печной потолок, увы, 
краном не воспользуешься – 
внутри печи тесновато. На по-
мощь приходит небольшой по-
грузчик. Но он сможет поднять 
модуль лишь на определённую 
высоту, так что часть операции 

приходится выполнять вруч-
ную.

– У нас многие работы про-
водятся вручную. Лопатами 
загружаем бетонную смесь в 
мешалку, вёдрами заливаем го-
товый бетон в опалубку, так 
что ручной труд здесь основ-
ной. 

Сейчас на восстановлении 
«Лёхера» трудятся трое работ-
ников цеха № 49. Это мини-
мальный состав. Что поделать, 
когда ремонты печей идут 
одновременно в нескольких 
цехах предприятия. Кроме 
того, в этом же 22-м, на участке 
строящегося пресса усилием 
4 000 тонн монтируется пять 
новых печей. Но огнеупорщи-
ки уверены, что в феврале, точ-
но по графику, «Лёхер» начнёт 
обдавать своим жаром титано-
вые заготовки. 

Защитить  титан  алюминием
И  до  вспомогательных  процессов  дошла  реконструкция

В последние дни января 
в цехе № 32 ВСМПО прошла 
завершающую стадию пу-
сконаладки новая установ-
ка металлизации, или, как 
принято в среде металлур-
гов называть этот процесс – 
шоопирование.

Установки шоопирования 
выполняют очень важную, хоть 
и вспомогательную функцию в 
процессе производства тита-
новых заготовок – они наносят 
защитный слой на поверхность 
слитка перед его дальнейшей 
термообработкой.

– При нагреве происходит 
окисление поверхностного 
слоя титана, что приводит 
к уменьшению выхода годного. 
Чтобы снизить этот нега-
тивный фактор, применяют 
шоопирование или металли-
зацию, – поясняет инженер-
технолог научно-техниче-
ского центра ВСМПО Михаил 
Смеян.

Новую установку, нанося-

щую защитный слой на слитки, 
приобрели в соответствии с 
инвестиционной программой 
для замены устаревшего агре-
гата. Спроектировали запуска-
емый в производство агрегат 
сотрудники цеха № 65. А во-

площали в жизнь придуманное 
проектантами ВСМПО инжене-
ры фирмы «Проммеханика» из 
Нижнего Тагила. 

О преимуществах новой 
установки корреспондентам 
пресс-службы рассказала ин-

женер по реконструкции цеха 
№ 32 Наталья Чикишева.

– Проектировщики пред-
усмотрели механизм подъёма 
крышки с помощью пневма-
тической системы. В старых 
установках металлизатор-
щику приходилось снимать 
крышку при помощи мостово-
го крана, затем, опять же с по-
мощью крана, устанавливать 
слиток и снова закрывать 
крышку. Можно себе предста-
вить, сколько времени занима-
ли все эти манипуляции! Теперь 
кран будет использоваться 
только для загрузки и выгруз-
ки заготовки. Кроме явной 
экономии времени, новый тип 
металлизатора с большей 
производительностью напы-
ления алюминия позволит уве-
личить скорость обработки 
слитков. А благодаря большим 
размерам новая установка ме-
таллизации сможет обраба-
тывать слитки большего диа-
метра и большей длины.

НЕ  ВЫДЕРЖАЛ 
МОРОЗА

Не прошли мимо завод-
ских сетей 40-градусные 
морозы, принёсшие мно-
гим регионам россии не-
мало бед. Около пяти часов 
утра 30 января случился 
порыв в ответвлении от 
магистрального водово-
да, идущем на 90-й корпус 
ВСМПО. 

Уже в 7.15 утра ремонт-
ная бригада цеха № 29 пе-
рекрыла водовод и начала 
откачку воды. Всего за пять 
часов было откачано око-
ло 400 кубометров. И уже 
к 16.00 лопнувший участок 
трубопровода (около трёх 
метров) был заменён. Боль-
шую помощь ремонтникам 
29-го в устранении аварии 
оказали водители экскава-
тора, бульдозера, грейдера 
цеха № 19.

пАР  ДЛя  сЕбя
Чтобы обеспечить паром 

площадку «Б», было реше-
но установить два паровых 
котла в котельной № 4 цеха 
№ 8 ВСМПО. работа нача-
лась ещё в 2006 году, но 
тогда не была доведена до 
конца из-за кризиса. Од-
нако после того как Корпо-
рация обрела финансовую 
стабильность, бригады 
монтажников вновь верну-
лись на объект. 

В данный момент два 
паровых котла готовятся к 
сдаче в эксплуатацию. Изго-
товлены они на Бийском ко-
тельном заводе. Новое обо-
рудование для производства 
пара разместили на месте 
водогрейного котла № 4, ко-
торый несколько лет назад 
демонтировали и передали в 
котельную № 3. 

Новые котлы смогут рабо-
тать как одновременно, так 
и попеременно. Запуск этих 
производителей пара запла-
нирован на нынешнее лето. А 
пока площадку «Б» паром по-
прежнему снабжает передан-
ная «ГорУЖКХ» котельная № 3. 

сВОй  тАЛисМАН
В прошлую пятницу во 

дворце культуры имени 
Агаркова состоялся ве-
чер, посвящённый 80-ле-
тию службы снабжения 
ВСМПО. 

 3 февраля в редакцию 
«Новатора» пришло письмо 
от ветеранов-снабженцев с 
благодарностью за отлич-
ный праздник и внимание к 
ним. Праздник действитель-
но удался! Поздравлений со 
сцены звучало много. Любо-
пытный факт: руководитель 
аппарата генерального ди-
ректора Корпорации Оксана 
Рыбакова подарила службе 
снабжения золотую рыб-
ку, теперь у них есть свой 
талисман, который будет 
помогать им в непростом 
деле – искать, добывать, 
обеспечивать. 

От настройки нового металлизатора зависит 
скорость напыления защитного слоя

От мастерства огнеупорщика Николая зелинского
зависит качество футеровки печи

Изолировщик дмитрий Матвеев и сварщик Виталий Полуэктов 
обновляют горелочные камни печи

рубрику ведёт Эльвира ПриКАЗЧиКОВА
телефон 6-01-03
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– Михаил Оттович, можно 
ли разделить лаборатории 
НТЦ на те, что занимаются 
чистой наукой, и те, что уча-
ствуют в производственном 
процессе? или такое разде-
ление невозможно и у нас 
нет подразделений, над ко-
торыми не висит дамоклов 
меч производственного 
плана?

– НТЦ состоит не только 
из лабораторий. В основном 
это конструкторские, техно-
логические подразделения, 
разрабатывающие под руко-
водством главных специали-
стов технологические процес-
сы для выпуска продукции 
объединением. 

«Чистой» академической на-
уки на заводе нет, это не соот-
ветствует профилю деятельно-
сти предприятия. Вся научная 
деятельность носит приклад-
ной характер. Но при постро-
ении технологии требуются 
очень глубокие теоретические 
знания и способность ре-
шать задачи, уровень которых 
близок к фундаментальным 
проблемам. 

Наши сотрудники должны 
быть специалистами и в обла-
сти механики сплошных сред, и 
физики фазовых превращений, 
диффузии, физики прочности 
и во многих других вопросах 
науки. Отделы и лаборатории 
нашего центра переводят дан-
ные задачи из разряда «очень 
сложных» в разряд простых и 
понятных технологу, мастеру, 
рабочему. 

Например, уж очень по-
научному прозвучит чисто 
производственная задача: 
моделирование пластической 
деформации методом конеч-
ных элементов. А очень важ-
ную для производственников 
информацию о внутренней 
структуре металла можно 
получить только путём его 
исследования микрорентге-
носпектральными, рентге-
ноструктурными методами, 
методами оптической, рас-
тровой, просвечивающей 
электронной микроскопии. 
Полученные данные путём 
научных исследований позво-
ляют решить конкретную тех-
нологическую проблему или 
случай. Поэтому успешное ре-
шение технологических задач 
возможно только при взаимо-
действии служб на всех уров-
нях, интегрируя и научные, и 
чисто технические методы и 
знания. 

– А какие конкретные 
задачи на сегодня решают 
подразделения НТЦ?

– Основная задача всех под-
разделений научно-техниче-
ского центра на протяжении 
многих лет неизменна: разра-
ботка, освоение и внедрение 

современных технологиче-
ских процессов для выпуска 
конкурентоспособной про-
дукции из титановых сплавов 
на российском и мировом 
рынке.

– Хоть Вы и сказали, что 
никто в Корпорации не за-
нимается «чистой» наукой, 
но известно, что научные 
открытия, сделанные со-
трудниками Корпорации, 
всё-таки есть. Можете при-
вести пример наиболее 
значимого открытия или 
изобретения?

– К самым значительным 
можно отнести изобретение 
нового высокопрочного спла-
ва титана, имеющего название 
VST5553. Авторы сплава: Вла-
дислав Тетюхин, Игорь Левин и 
Юрий Захаров. 

Разработка выплавки слит-
ка сплава VST5553 и его даль-
нейшего передела в готовую 
продукцию позволили наше-
му предприятию стать основ-
ным поставщиком штамповок 
из титановых сплавов для 
самолёта Boeing Dreamliner. 
Сегодня Корпорация произ-
водит 50 наименований штам-
повок для этого самолёта. В 
процессе освоения пришлось 
решать многие технические 
задачи. 

Для нового российского 
самолёта SSJ 100 мы изготав-
ливаем поковки для стойки 
шасси. Безусловно, есть и дру-
гие изобретения и множество 
оригинальных решений техни-
ческих задач, которые помо-
гают нам разрабатывать наши 
технологические процессы, со-
ответствующие требованиям 
ведущих отечественных и за-
рубежных авиастроительных 

и моторостроительных фирм. 
Но, к сожалению, не все из них 
можно озвучивать широкой 
публике. Это наши ноу-хау. 

– С какими научно-иссле-
довательскими института-
ми сегодня сотрудничает 
НТЦ? Появились ли новые 
партнёры? 

– Мы по-прежнему поддер-
живаем деловое сотрудниче-
ство с отраслевыми института-
ми, такими как Всероссийский 
институт лёгких сплавов 
(ВИЛС), Всероссийский науч-
но-исследовательский инсти-
тут авиационных материалов 
(ВИАМ), центральный научно-
исследовательский институт 
конструкционных материалов 
«Прометей». Но сегодня эта 
работа не так масштабна, как 
было 30 лет назад.

В списке наших партнёров 
много лет значатся и Ураль-
ский федеральный универ-
ситет, Уральское отделение 
Академии наук Российской 
Федерации, которые прово-
дят научные работы по нашим 
заказам. 

Сотрудничаем с авиацион-
ными моторостроительными 
конструкторскими бюро и не-
которыми другими организа-
циями. Кроме того, работа над 
проектами ведущих западных 
фирм заставляет нас искать и 
находить решение многих тех-
нических вопросов во взаи-
модействии со специалистами 
этих фирм. 

– В каких областях науки 
ВСМПО впереди планеты 
всей, а в каких отстаёт?

– За прошедшие 20 лет 
ВСМПО вошло в число веду-

щих производителей продук-
ции из титановых сплавов на 
мировом рынке. Для этого 
были предприняты большие 
усилия всеми службами и 
подразделениями предпри-
ятия. В первую очередь, это 
модернизация основного и 
вспомогательного оборудо-
вания, закупка нового, в том 
числе для проведения испы-
таний и контроля качества 
продукции. 

Некоторые разработанные 
нами технологические про-
цессы позволяют Корпорации 
быть основным и единствен-
ным поставщиком продукции, 
как, например, повторюсь, 
штамповок из сплава VST 5553 
для самолёта Boeing 787, а 
также крупногабаритных 
штамповок шасси массой 
3 000 килограммов для самого 
вместительного (от 550 до 800 
мест) пассажирского самолёта 
А-380. Однако известно, что 
западные фирмы стараются 
иметь двух или более постав-
щиков одной и той же продук-
ции. Следует учесть, что Китай 
ввёл в действие гидравличе-
ский пресс усилием 80 тысяч 
тонн. Поэтому, чтобы удержать 
уже завоёванные позиции, 
нам необходимо подтверж-
дать стабильное качество и 
выполнять сроки поставки 
продукции. 

Где мы отстаём? Несмотря 
на то, что мы имеем достаточно 
большие успехи в разработке 
технологических процессов, и 
работа наших отдельных спе-
циалистов получила призна-
ние у зарубежных коллег, нам 
необходимо поднять общий 
уровень подготовки техноло-
гов и конструкторов. Во мно-
гом проблемы в этом направ-
лении связаны с текучестью 

кадров, а она в свою очередь 
зависит от мотивации труда. 
Необходимо сохранить и пе-
редать накопленный за мно-
гие годы уникальный опыт на-
чинающим инженерам. С этой 
целью ведущие специалисты 
готовят цикл лекций по своей 
специализации. 

Также есть вопросы по 
качеству некоторых видов 
изделий, недостаточному 
уровню выхода годного на 
продукцию. 

– В одном из интервью 
Вы говорили о том, что в 
Верхнюю Салду не едут спе-
циалисты. Мол, далеко от 
Москвы, Екатеринбурга, по-
этому нужно растить свои ка-
дры. Есть ли примеры такого 
взращивания?

– Времена, когда к нам при-
езжали по распределению вы-
пускники высшей школы, увы, 
давно прошли. За последние 
годы к нам возвращались по 
окончании учёбы в институ-
тах Екатеринбурга немного-
численные салдинцы. Сейчас, 
несмотря на то, что студентам 
предлагается заключать дого-
воры на оплату предприятием 
их учёбы при условии после-
дующей отработки в Корпо-
рации, существенного попол-
нения выпускниками ведущих 
вузов страны не вижу. Очень 
примечателен опыт УГМК в 
части подготовки инженеров 
для своего предприятия. Они 
открыли свой университет на 
базе УрФУ в городе Верхняя 
Пышма. 

В Верхней Салде есть фили-
ал Уральского федерального 
университета, но в последнее 
время взаимосвязь наше-
го предприятия и института 
резко ослабла, как результат 
– понижение статуса филиала 
УрФУ. 

Моё мнение – филиал дол-
жен работать. Возможно, це-
лесообразнее было открыть на 
базе института кафедру, но не 
по одной какой-то специаль-
ности, а в целом по обработке 
металла давлением, литейному 
производству, может быть, по 
механике и энергетике, вклю-
чить другие направления. И 
обязательно чтобы наряду с 
преподавателями вуза лекции, 
особенно по спецдисципли-
нам, могли читать специалисты 
ВСМПО. 

Сейчас, по сути, все студен-
ты привязаны к Екатеринбургу. 
Несмотря на внедрение новых 
технологий, когда один препо-
даватель он-лайн читает лек-
ции студентам разных городов 
по видеотрансляции, на мой 
взгляд, оптимальным является 
обучение, когда есть живой ди-
алог между преподавателем и 
студентом. Когда можно задать 
вопросы, глаза в глаза, 
как говорится. 

 аКтуальное интервью

Сотрудники  научного  центра  ВСМПО  решают  задачи  реального  производства

Понятная  токарю  физика  фазовых  превращений

Научные открытия в за-
водских условиях – явление 
довольно редкое. Однако 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА 
и её сотрудники владеют 
не одним десятком свиде-
тельств и патентов об изо-
бретениях, связанных с 
развитием и дальнейшим 
совершенствованием тех-
нологических и производ-
ственных процессов.

В преддверии российского 
дня науки, который отме-
чается в день образования 
Академии наук и искусств 
– 8 февраля, «Новатор» по-
беседовал с директором по 
науке и технологии, началь-
ником научно-технического 
центра ВСМПО Михаилом 
ЛЕдЕРОМ. 

8
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Цех – Корпоративное звено

Когда  10  лет  –  солидная  дата 
Штрихи  к  портрету  самого  элитного  подразделения  ВСМПО 

Если датой рождения под-
разделения считать выход 
приказа о его создании, то 
цеху № 54 ВСМПО в конце ян-
варя исполнилось 10 лет. А 
если придерживаться прин-
ципа, что цех рождается 
в момент выпуска первой 
продукции, тогда коллек-
тив, о котором пойдёт речь, 
появился на свет в марте 
2005-го. и следующей вес-
ной можно будет ещё раз 
праздновать 10-летний юби-
лей, только уже рождения  
первой мехобработанной 
штамповки с торговым зна-
ком ВСМПО.

Юбилей вроде и небольшой. 
Небольшой по числу отрабо-
танных лет, а вот по высоте 
планки, на которую «запрыг-
нул» 54-й, по объёму работы, 
связанной с образованием 
цеха механической обработ-
ки штамповок этот юбилей – 
очень солидная дата.  

Новый цех разместился 
на площадях бывшего до-
мостроительного комбината 
и прежде, чем начать стро-
ить, пришлось ломать. В ре-
кордно короткий срок здесь 
было полностью демонти-
ровано оборудование, на 
котором раньше изготавли-
вались объёмные блоки. Пе-
репланировке подверглись 
все помещения и системы 
жизнеобеспечения. Было 
спроектировано и запущено 
электропитание, подведено 
газовое отопление. По новой 
технологии в цехе настели-
ли сверхпрочные полы, даже 
крышу старого строения пол-
ностью перекрыли!

Освободив вначале неболь-
шую площадь – один пролёт, 
сразу начали монтировать   
фундаменты под станки. Рыли  
котлованы на глубину более 
трёх метров – никакое движе-
ние грунта не должно было 
помешать точности работы 

уникального оборудования. 
Именно здесь – на строитель-
ной площадке 54-го мы впер-
вые увидели процесс беспе-
ребойной подачи бетона в 
течение суток. Так заливались 
фундаменты под мехобрабаты-
вающие центры. 

Сегодня в цехе № 54 шесть 
пролётов, в которых установ-
лено 36 единиц украинского, 
чешского, румынского, ита-
льянского, американского 
оборудования. Все они – по-
следнее слово техники. Об 
инвестиционной программе 
54-го можно рассказывать 
бесконечно долго, ведь это 
самое станкооснащённое под-
разделение ВСМПО. К тому же, 
цех № 54 имеет самый боль-
шой парк суперстанков среди 
российских машиностроите-
лей, не то что металлургов! 
Даже представители всемир-
но известных авиастроитель-
ных компаний, переступив 
порог 54-го, не скрывают сво-
его восхищения. В период с 
2004-го по 2012-й только на 
приобретение и монтаж обо-
рудования цеха № 54 Корпо-
рацией ВСМПО-АВИСМА было 
израсходовано 2 миллиарда 
350 миллионов рублей!  

Первые два станка были пу-
щены в эксплуатацию в начале 
января 2005-го. А уже в марте, 
после окончательной отработки 
технологического процесса, вы-
пущена первая продукция – три 
мехобработанные штамповки. 
Их отправили фирме-заказчику 
для получения сертификата ка-
чества. Проводя параллель с на-
стоящим временем, рады сооб-
щить, что в декабре 2013-го цех 
№ 54 сдал на склад 1 000 штампо-
вок, общим весом 75 тонн. Мно-
го это или мало? 

– Конечно, наше элитное 
подразделение способно и 
должно делать больше. И бу-
дет делать! – оптимистично 
заявляет начальник цеха Игорь 
Гуреев, который год назад сме-

нил на посту первопроходца 
Сергея Евстигнеева. 

54-му предрекают долгую 
и богатую историю, но в её 
описаниях и экскурсах пер-
вым будет упоминаться имя 
Сергея Евстигнеева. Именно 
ему выпала судьба заложить 
первый кирпич в основа-
ние этого уникального цеха. 
Сергей Владимирович начи-
нал без личного кабинета и с 
рабочим коллективом всего в 
пять человек.   

Если сравнивать коллектив с 
саженцем дерева, то за десять 
лет он вырос и укоренился. 
Сегодня в списочном составе 
54-го 139 человек, средний 
возраст – 32 года. 

Старший мастер Павел Чайко 
– из самой первой «обоймы» ста-
ночников. Ему всего 29, а он уже 
гуру – учитель, передаёт опыт 
молодым. Кстати сказать, и лю-
бовь свою здесь же в цехе нашёл 
– Юлию. Тогда, в 2005-м, вместе с 
парнями в цех пришло много де-
вушек, но... почти все через год 
ушли в декретный отпуск.    

26-летний сверловщик 
Алексей Барченков, портрет 
которого за высокие пока-
затели в работе по итогам 
2012 года занесён на заводскую 
Доску Почёта, тоже в числе 
первых начинал форсировать 
мехобработку. Симпатичный, 
улыбчивый, он живёт под деви-
зом: сказал – сделал. За всё вре-
мя работы в цехе ни разу брака 
не допустил. Получил высшее 
образование и поднялся по 
служебной лестнице, став тех-
нологом. Сегодня в его задачу 
входит прописывать  последо-
вательность каждой операции. 
В 54-м – диктатура технологии! 
Здесь ошибаться нельзя, ибо в 
штамповке заложен труд тысяч 
заводчан. 

Недаром на ярких плака-
тах, которые расположены в 
цеховых пролётах, показано 
эквивалентное соотноше-
ние стоимости штамповки к 

На утренней оперативке всегда есть что обсудить (слева – заместитель по производству Сергей Таланцев,
справа – и. о. заместителя начальника по оборудованию Александр Селиванов)

Старший мастер Павел Чайко работает 
в цехе с самого его основания

Перед отправкой заказчику готовая продукция попадает 
в руки упаковщиков Василия Юшкина и Вячеслава кашина

Сердцем цеха считается планово-диспетчерское бюро. 
здесь трудятся Алексей коровин и Андрей Голованов
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Станочник Иван Попов транспортирует на участок сдачи 
обработанную штамповку внутреннего цилиндра шасси самолёта Boeing 787   

Токари-расточники – 
братья Стас и Александр дерендяевы

автомобилю. Например, есть 
такой плакат: «3ШО/884 – бал-
ка тележки шасси фюзеляжа 
для А-380 – по цене равняет-
ся восьми машинам Тoyota 
Corolla». 

С недавних пор работу 
цеха контролирует Найджел 
Аллсопп, заместитель дирек-
тора по производству ВСМПО. 
Канадский специалист по мех-
обработке помогает решать те-
кущие проблемы.    

– Русских людей всегда от-
личала предприимчивость и 
хватка, умение хорошо рабо-
тать и добиваться постав-
ленной цели, – характеризует 
коллектив цеха № 54 иностра-
нец. – Они упорно оттачи-
вают мастерство, набивая 
шишки, выявляя узкие места, 
проверяя возможности обору-
дования.

В конце 2011 года после вво-
да в строй фрезерного станка 
американской фирмы MAG 
Cincinnati, способного обра-
батывать по шесть штамповок 
одновременно, ведущие миро-
вые  авиастроители сделали 
ставку на ВСМПО и начали сме-
ло заказывать для суперсовре-
менных самолётов титановые 
«ноги» и «хребты». Сегодня 
в цехе работают уже четыре 
многошпиндельных станка: 
два трёхшпиндельных, один 
четырёхшпиндельный и один 
пятишпиндельный(!), причём 
каждый имеет по два портала. 
Выходит, только на Cincinnati 
можно одновременно фрезе-
ровать по 30 деталей.

По достоинству оценил 
успехи цеха № 54 сам генераль-
ный директор компании MAG 
Cincinnati Джеффри Арстром. 
Американец не скрывал своего 
удивления, когда увидел, как 
буквально за три дня в совер-
шенно пустом пролёте цеха (на 
бывшем арматурном участке 
домостроительного комбина-
та), подобно грибам после до-
ждя, выросли восемь(!) коор-
динатно-фрезерных центров 
– «паллетников». 

И Джеффри Арстром со-
всем не одинок в своём вос-
хищении скоростью нара-
щивания производственных 
мощностей в цехе № 54. С ним 

солидарны представители все-
мирно известных авиастро-
ительных компаний Boeing, 
Airbus, Messier-Bugatti-Dowty, 
Goodrich, а также других пар-
тнёров Корпорации из Индии, 
Японии, Кореи, Вьетнама... 
Всем именитым и высокопо-
ставленным визитёрам  обя-
зательно покажут 54-й. Уви-
денному здесь удивлялись 
послы и консулы, губернаторы 
и полномочные представители 
Президента. Работу токарей 
цеха по мехобработке штам-
повок ВСМПО запечатлели 
объективы практически всех 
федеральных телевизионных 
каналов. Фото обработанной 
здесь штамповки опубликова-
ны в десятках российских и за-
рубежных изданий.  

Мехобработка для ВСМПО 
– предприятия металлургиче-
ской направленности – дело 
новое, поэтому цех № 54 назы-
вают у нас флагманом машино-
строительного производства! 
Перспективен цех и в вопросах 
вовлечения отходов. Штампов-
ки массой в несколько тонн 
после мехобработки «худеют» 
вдвое. Вся образовавшаяся 
при этом стружка вовлекается 
в дальнейшее производство. 

При входе в производ-
ственное помещение   цеха 
№ 54 ВСМПО посетители обя-
зательно обратят  внимание 
на стену, расположенную по 
правую руку от парка фре-
зерных станков с паллетной 
системой. Присмотревшись, 
можно увидеть, что линии, 
прочерченные разными от-
тенками синего, складывают-
ся в латинскую букву «V». Это 
первая буква в аббревиатуре 
ВСМПО. Но мехобработчики 
54-го воспринимают это на-
чертание, как первую букву в 
слове Victory – Победа.  

Победой всего коллектива 
Корпорации вполне можно 
назвать и нынешний  не-
большой юбилей  цеха № 54. 
юбилей, который стал  пово-
дом  констатировать сделан-
ное и спланировать задачи 
на новое десятилетие.  

 
Наталия КОЛЕСНиЧЕНКО

Николай Хвостов и Евгений Щукин освоили работу на станках Cincinnati на «отлично»

В техбюро разработка технологии лежит на плечах 
Павла Морозова и Юлии Ермаковой

Мастер дмитрий Слобцов пришёл 
в 54-й из расформированного дСк

Начальник цеха Игорь Гуреев
всегда на связи

Анна Вахонина 
из первого отряда станочниц
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Что  тебе  снится  в  рабочей  конторке? 

В  ходе  ночного  рейда  зафиксировано  два  нарушения  трудовой  дисциплины 

новости

«Сами не спят, и другим не дают», 
– с такой мыслью выключала я бу-
дильник глубокой ночью. Но тут же 
вспомнила, что сама напросилась в 
ночной рейд по проверке трудовой 
дисциплины. Быстро собираюсь, 
пью кофе для бодрости и настроения 
– и на улицу. По времени, уже должна 
подойти машина. 

А на улице – красота! Снежок крупны-
ми хлопьями завалил весь двор. С каской 
подмышкой – в УАЗ-буханочку, где меня 
уже ждали ещё три участника рейда. До-
рога до центральной проходной была на 
удивление приятной: снег на фоне ярких 
фонарей был сказочным! Как хорошо, 
что я не проспала всю эту красоту. 

Останавливаемся у ворот централь-
ной проходной. Это днём охранники 
от въезда не отходят, а ночью... Ждали 
мы, ждали, сигналили даже, но только 
через семь минут дежурные вышли из 
конторки и пропустили дежурный авто-
мобиль на территорию. И уже тут я не 
выдерживаю и всё-таки спрашиваю: «А 
в какой цех мы едем?» – зная, что эта ин-
формация заранее не разглашается, по 
понятным на то причинам. 

– Уже приехали! 
И мы выходим у цеха № 32. 
– Хоть бы всё прошло хорошо! – как 

заклинание, произнесла одна из про-
веряющих.

– А что, бывает плохо?
– Я всегда очень переживаю, если 

приходится на кого-то составлять акт.
Но составлять акт всё-таки пришлось. 

В плавильном отделении мы долго сту-
чали в конторку электромонтёров. Уже 
было подумали, что дежурный персо-
нал выполняет задание мастера, но... 
Но вот нам открыли. Двое рабочих с 
заспанными лицами, без обуви (кто ж 
в постель – в ботинках?!), конечно, не 
поняли, что за неожиданный визит и 
потребовали объясниться. Отрицать 
факт нарушения трудовой дисциплины 
смысла не было, поэтому они перешли 
«в наступление».

– Да я вообще уволюсь! – возмутился 
молодой рабочий, надевая обувь.

– Никогда не нарушал, а тут нарвал-
ся, – вздыхал более опытный. И тут же 

нашёл для себя оправдание, – А что де-
лать, если работы нет?

– Ну, уж точно – не спать, – париро-
вал руководитель рейдовой бригады. 
– На производстве всегда можно найти, 
чем заняться. В конце концов, порядок 
в конторке навести или инструкцию 
перечитать. 

Хотя сотрудник отдела кадров не 
уполномочен давать такие советы. Ра-
бочее время должен контролировать 
сменный мастер, ведь именно ему 
подчиняются все, кто вышел в ночную 
смену. Выяснилось, что в смену эти два 
электромонтёра, судя по записи в жур-
нале вызовов, привлекались к работе 
лишь два раза – для замены ламп. А вот 
почему в самый разгар рабочей ночи 
они спали, мастер объяснить не смог. 

Плавильщики все, как один, были на 
своих рабочих местах. Оно и понятно, 
когда идёт плавка, не до сна. Да и тре-
вожная кнопка, нажимать которую пла-
вильщик должен каждые пять минут, 
не даёт времени расслабиться, ведь в 
противном случае сирена поднимет 
тревогу. 

Впрочем, вполне себе могли вздрем-
нуть два плавильщика, печи которых 
не работали. Простой случился по ува-
жительной причине – ремонт. Однако 
их хозяева бодрствовали. Не спал и 
мой знакомый. Он, конечно, был очень 
удивлён, увидев меня посреди ночи 
в цехе. Но когда узнал, что я в составе 
рейда, не без укора спросил:

– А почему не предупредила, что к 
нам поедете?

Во-первых, не знала, куда едем, а во-
вторых, что ж это тогда за рейд, если о 
нём предупреждать? К слову сказать, 
и без предупреждения больше никто 
в ту ночь на проверяемых участках 
не спал: на кузнечном, прессовом и 
участке мехобработки. Мастера чётко 
рапортовали: кто, где и чем занят. В 
прессовом, кстати, дежурный электро-
монтёр делал технологический осмотр 
оборудования. По словам мастера, та-
кой обход он обязан совершать каж-
дый час. 

Зашли участники рейда и в табель-
ную, проверили наличие пропусков 
и отметки в первичном табеле: кто на 
больничном, кто в отпуске. Здесь всё 
было в полном порядке. 

Получается, что только два электро-
монтёра плавильного участка испорти-
ли ночную картину – и себе, и мастеру. 
Ведь именно мастер несёт ответствен-
ность за такие нарушения трудовой 
дисциплины. Именно мастер должен 
и сам не спать, и другим не давать. Со-
ответствующие акты по результатам 
проверки направлены начальнику 
плавильно-литейного цеха Сергею Че-
чулину, а также директору по техниче-
скому обеспечению и ремонтам ВСМПО 
Юрию Семичеву.

...Покидали территорию ВСМПО уже 
под утро. Снег успел засыпать мои ноч-
ные следы у подъезда. Но впечатления 
от рейда так и не дали уснуть до утрен-
него заводского гудка.

Ольга ПрийМАКОВА 

Возможно ли сделать так, чтобы 
холодный воздух совсем не попадал 
в помещение производственно-
го корпуса? Этим вопросом служ-
ба энергетика в цехе № 5 ВСМПО 
озадачилась уже давно. Просматри-
вая разные варианты, нашли фирму 
«Уралтехмаркет» из Екатеринбурга 
и решили попробовать новую воз-
душную завесу. Её автор Владимир 
Шагал собаку, как говорится, съел на 
таких теплозащитных установках.

– Семнадцать лет назад я впервые 
разработал энергосберегающую воз-
душную завесу. Та, что устанавливает-
ся в цехе № 5 – один из вариантов. Это 
боковая, двухсторонняя установка. На-
ружная струя создаёт воздушную стен-
ку, чтобы уличный холодный воздух не 
прорывался в помещение. Но так как в 
цехе создаётся разрежение, то тёплую 
струю может засосать в цех. 

Главное, правильно рассчитать, 
чтобы начальный импульс, то есть 
скорость, ширина струи и угол плоско-
сти ворот не позволили это сделать. 
Следовало добиться, чтобы тёплый 
поток смог дойти до противополож-
ной стены. Внутри цеха стоит ответ-
ный короб. Он нужен, чтобы отбивать 
прорвавшийся холодный фронт. Полу-
чается, что холодный воздух как бы 
кружит между двумя тёплыми и в поме-
щение не попадает.

На воротах уже есть тепловая за-
веса, но с поставленной задачей она 
справляется плохо. При открывании 
ворот в момент въезда транспорта 
струя холодного воздуха проносится 
по всем соседним участкам. Новая за-
щита будет работать со старой завесой 
в паре. Пока ворота закрыты, тепло 
сохраняет прежняя установка. Но как 
только ворота начинают открывать-

ся, она отключается и автоматически 
вступает в работу новая, которая будет 
защищать цех от холода, пока ворота 
снова не закроются.

– Самое главное требование, кото-
рое мы предъявляли к разработчику, – 
учесть давление, которое создаётся в 
цехе вытяжными вентиляциями, захва-
тывающими поток холодного воздуха 
с улицы, – рассказывает энергетик цеха 
№ 5 Виктор Потехин.

К моменту наступления сильных хо-
лодов новая воздушная завеса присту-
пила к работе: 70 % холодного воздуха 
не попало в цех. Однако сам разработ-
чик и цеховые специалисты ожидали 
большего. Поэтому после 10 февраля 
Владимир Шагал вновь приедет в цех 
№ 5. Очередная настройка и отладка 
системы должны оставить за воротами 
цеха 90 % уральской метели. 

Эльвира ПриКАЗЧиКОВА

Оставить  холод  за  воротами
Корпоративные будни

ОтМЕтиМ 23-Е!
Приказом директора по персо-

налу Корпорации ВСМПО-АВиСМА 
был утверждён план мероприятий 
по подготовке и празднованию дня 
Защитника Отечества. 

В план празднования Дня Защит-
ника Отечества вошли военно-патри-
отические мероприятия – изготов-
ление открыток для поздравления 
работников завода, прошедших служ-
бу в «горячих точках»; подготовка к 
митингу, посвящённому 25-й годов-
щине вывода войск из Афганиста-
на и памяти погибших в локальных 
войнах; обновление стенда о работ-
никах ВСМПО, награждённых госу-
дарственными наградами за участие 
в локальных войнах. 

23 февраля на «Мельничной» прой-
дёт традиционный спортивно-игро-
вой праздник с «Молодецкими игра-
ми», военизированными конкурсами, 
спортивным шоу, культурно-развле-
кательной и детской программами. 
На протяжении всего праздника на 
«Мельничной» будут работать буфет и 
полевые кухни.

ЗиМА  –  ВРЕМя 
гОтОВиться  к  ЛЕту

Школьники ещё и не задумы-
ваются о своём летнем отдыхе, а 
Корпорация ВСМПО-АВиСМА уже 
планирует ремонты в базе отдыха 
«Тирус» и в спортивно-оздорови-
тельном комплексе «Мельничная». 
Обе базы в разгар зимы начинают 
подготовку к летнему оздорови-
тельному сезону. 

По приказу, вышедшему в Корпора-
ции на минувшей неделе, дирекция по 
капитальному строительству и ремон-
ту зданий и сооружений уже готовит 
дефектные ведомости на ремонт этих 
социальных объектов. А к середине 
февраля должны быть составлены сме-
ты. В свою очередь, ремонтные работы 
завершатся к 19 мая. На эту же дату за-
планирована обработка территории 
лагерей против клещей и грызунов. 

Комплектацией штата работников 
лагерей «Тирус» и «Олимп» займётся 
дирекция по персоналу. Сотрудники 
будут трудоустраиваться на период с 
5 мая по 31 августа 2014 года.

пОбЕДиЛи
упРАВЛЕНцЫ

финишировало одно из самых по-
пулярных соревнований спартакиа-
ды трудящихся Корпорации ВСМПО- 
АВиСМА - кубок по волейболу. 4 
февраля в  состоялся финал. 

За первое место  боролись коман-
ды физкультурного цеха № 51 и сбор-
ная цехов управления ВСМПО  (№ 12 
и 65).  В первом периоде лидировали  
управленцы. Но, видимо, устав усту-
пили инициативу соперникам. И  весь 
период игру вели физкультурники. 
Однако в команде 51-го произошли   
разногласия, что, возможно и ста-
ло причиной того, что  команда не 
смогла сохранить победный темп  до 
конца игры. Игроки сборной управ-
ленцев  быстро сократили большое 
отставание и  выиграли.   

  В кубковых играх третьего места 
не предусмотрено, но для спартакиа-
ды будет зачтён бронзовый результат 
к команд  цехов № 10 и 22. Серебро - у 
цеха № 51. А  С волейбольной побе-
дой поздравляем сборную 
цехов № 12 и 65! 31
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кОММуНАЛкА  –  
тЕМА  №  1

две недели назад 
178 работников жилищно-
коммунального хозяйства 
получили уведомления о 
сокращении. Представите-
лям основных профессий: 
сантехникам, дворникам, 
слесарям, сварщикам ука-
зали на дверь. Это реше-
ние глава городского окру-
га игорь Оленёв на встрече 
с журналистами, которая 
прошла на минувшей неде-
ле, назвал скоропалитель-
ным:

– Я признаю ошибку. Эко-
номически, может, это и 
выгодно, но перед тем, как 
сокращать людей, нужно 
было просчитать все нюан-
сы. Этого мы не провели, не 
очень корректно обошлись с 
людьми. 

Будем искать решение: 
либо сохраним Управляю-
щую компанию, проведя ряд 
мероприятий для её уком-
плектования и вывода на ту 
финансово-хозяйственную 
деятельность, которую она 
должна осуществлять, либо 
Управляющую компанию 
упраздним, чтобы она не ви-
села балластом.

За всю пресс-
конференцию к коммуналь-
ной сфере, так или иначе, воз-
вращались не раз. Например, 
во время разговора о сдаче 
ртутьсодержащих ламп. Три 
специальных контейнера, 
установленных в УЖКХ, на 
территории ЖЭУ № 4 и на На-
родной Стройке, по мнению 
журналистов, недостаточно 
для Верхней Салды. 

Кроме того, интересова-
лись представители СМИ 
частыми возгораниями на го-
родской свалке (о причинах 
читайте на странице 10). 

Разговор шёл и вокруг 
строительства школы № 1 и 
«тихого» назначения главно-
го врача Центральной город-
ской больницы.

Игорь Оленёв сообщил о 
том, что проходят инженер-
но-изыскательские работы 
и на участке удлинения ули-
цы Энгельса, как в сторону 
Центрального магазина, так 
и в сторону «Московского 
дворика». Наряду с этим, сра-
зу несколько строительных 
объектов может появиться в 
Верхней Салде в ближайшие 
несколько лет. Это и бетонно-
асфальтовый завод в районе 
цеха № 21, и розничная сеть 
«Мегамарт» в районе бывше-
го тепличного хозяйства. 

Планов минимум и мак-
симум хватает и отделам 
администрации городского 
округа. Одна из основных 
ближайших задач – созда-
ние программы социально-
экономического развития 
Верхнесалдинского город-
ского округа. На суд салдин-
цев программу готовы будут 
представить в марте этого 
года. 

Марина СЕМёНОВА 

Коммунальная тема – наи-
более обсуждаемая среди 
салдинцев, поэтому инфор-
мация о каких-либо авариях, 
раскопках на магистралях ни-
кого не удивляет. А новость, 
которую рассказали читатели 
«Новатора», сначала вызвала 
и недоумение, и возмущение, 
и журналистский интерес. Но 
обо всём по порядку. 

Несколько месяцев назад в 
Верхней Салде было создано 
три ТСЖ – товарищество соб-
ственников жилья. Владельцы 
квартир домов Воронова, 2, 
Рабочей Молодёжи, 6 и Спор-
тивная, 6 решили отказаться от 
услуг Управляющей компании 
ООО «УК ЖКХ», создав в каж-
дом доме своё ТСЖ. 

Жители присутствовали на 
собраниях, подписывали про-
токолы и впоследствии начали 
оплачивать коммунальные ус-
луги по выданным председа-
телями ТСЖ квитанциям. Уточ-
ним, что жильцы дома по улице 
Спортивная, 6, создав товари-
щество, от услуг Управляющей 
компании отказываться не ста-
ли, поэтому далее речь пойдёт 
только о двух домах. 

Первым тревожным зво-
ночком о том, что в созданных 
товариществах что-то не так, 
стало служебное письмо Феде-
ральной службы безопасности 
в Верхнесалдинскую город-
скую прокуратуру. Как расска-
зал «Новатору» заместитель 
прокурора Святослав Баляс-
ный, в письме было сказано, 
что некая гражданка, прожи-
вающая по улице Воронова, 2, 
получила две квитанции: одну 
от Управляющей компании, 
вторую от ТСЖ. Суммы комму-
нальных платежей в квитан-
циях были одинаковые вплоть 
до копеек. Отличие обнару-
жилось в верхней части доку-
мента, куда закралась ошибка: 

вместо адреса «Воронова, 2», 
значилось «Рабочей Молодё-
жи, 6». Созданная комиссия, в 
которую вошли представители 
ФСБ, полиции и прокуратуры, 
начала проверку. 

– У председателей обоих ТСЖ 
– по Воронова, 2 и Рабочей Мо-
лодёжи, 6 были запрошены учре-
дительные документы, в том 
числе Устав, протоколы общих 
собраний собственников жи-
лья, – прокомментировал Свя-
тослав Фёдорович. – Согласно 
представленным документам, 
оказалось, что Устав ТСЖ по 
Воронова, 2 утверждён реше-
нием общего собрания от 26 ав-
густа 2013 года, но в итоговом 
протоколе, представленном 
председателем, про принятие 
Устава ничего не сказано. 

Аналогичная ситуация ока-
залась и в ТСЖ по улице Рабо-
чей Молодёжи, 6: есть Устав со 
ссылкой на итоговый протокол 
от 20 августа 2013 года, но в 
протоколе про главный учреди-
тельный документ – ни слова. 
Эти разногласия позволяют 
сделать вывод, что ТСЖ созда-
ны с нарушением Жилищного 
кодекса Российской Федерации. 

Далее как в кино – жалобы 
посыпались со всех сторон. 
Причём жильцы домов Воро-
нова, 2 и Рабочей Молодёжи, 
6, как будто соревнуясь между 
собой, писали жалобы попере-
менно. 

Сначала заявление в Госу-
дарственную жилищную ин-
спекцию написала жительница 
дома № 6 по улице Рабочей Мо-
лодёжи. Ответом на него стало 
исковое заявление в Верхне-
салдинский городской суд о 
ликвидации ТСЖ в этом доме. 
Судебное заседание назначено 
на 23 февраля этого года. 

Другое заявление, уже от 
жительницы дома № 2 по ули-
це Воронова, пришло в адрес 

прокуратуры в конце января 
2014 года. 

– В заявлении сказано: «Я в 
ТСЖ никакое не вступала, на 
собрании не голосовала», – 
уточнил Святослав Балясный. 
– Как оказалось, договора на 
оказание услуг ТСЖ нет, пла-
та за квартиру происходит 
с ноября 2013 года по квитан-
циям ТСЖ в офисе напротив 
спорткомплекса «Чайка», где 
расположено общество с огра-
ниченной ответственностью 
«ТИСИТИ». Всю информацию 
жильцы данного дома получа-
ют со стендов, расположен-
ных в подъездах, а о правах и 
обязанностях они до сих пор не 
знают – на руках нет ни одного 
документа, подтверждающего 
факт вступления в ТСЖ. 

«Прошу проверить ООО 
«ТИСИТИ», куда уходит кварт-
плата, чем занимается эта ор-
ганизация. Прошу провести 
проверку в кратчайшие сроки» 
– так завершается заявление, 
которое сегодня находится в 
работе как в Верхнесалдин-
ской городской прокуратуре, 
так и в Государственной жи-
лищной инспекции, и полиции, 
куда были отправлены копии.

На этом можно было бы 
поставить точку. Вопрос о за-
конности или незаконности 
образования ТСЖ рассмотрит 
суд. Сотрудники полиции про-
верят, кто и как голосовал при 
создании товариществ соб-
ственников жилья, почему во-
обще было принято решение о 
создании ТСЖ при отсутствии 
кворума на собрании жильцов, 
как это было в доме по улице 
Воронова, 2. 

Далее предстоит выяснить, 
действительно ли есть дого-
воры между ТСЖ и «ТИСИТИ», 
между ТСЖ и МУП «ГорУЖКХ», 
и почему деньги, собранные 
с жильцов дома по улице Во-

ронова, 2, находятся в сейфе 
председателя ТСЖ, а не пере-
числены ресурсоснабжающей 
организации за поставленные 
тепло и воду. Ведь согласно 
справке, поступившей в про-
куратуру, задолженность соб-
ственников квартир дома по 
адресу Воронова, 2 по оплате 
за коммунальные услуги на 
20 января составила 485 тысяч 
832 рубля 50 копеек. 

Можно было бы поставить 
точку, если бы не ещё одна жа-
лоба. 

В ответ на прокурорскую 
проверку учредители ООО 
«ТИСИТИ» пожаловались в 
службу Главного федерального 
инспектора по Свердловской 
области. В своём письме вы-
разили негодование по пово-
ду давления, которое пытают-
ся оказать представители как 
Управляющей компании, так и 
прокуратуры: 

«Управляющая компания 
пытается оказать давление как 
на ТСЖ, так и на ООО «ТИСИТИ». 
Служащие УК, вводя людей в за-
блуждение, подбивают писать 
их ложные заявления. Мы име-
ем внеплановую проверку со 
стороны Государственной жи-
лищной инспекции ТСЖ Рабо-
чей Молодёжи, 6 по заявлению 
А., бывшей сотрудницы МУП 
«ГорУЖКХ», начальницы ЖЭУ. 
Со стороны прокуратуры го-
родского округа 18 декабря на-
чалась проверка ТСЖ по улице 
Воронова, 2, ООО «ТИСИТИ» по 
ложному заявлению собствен-
ника квартиры № n по улице 
Воронова...» И так далее на не-
скольких листах. 

Кто прав в этой истории, су-
дить не нам. Мы лишь будем 
информировать вас, уважа-
емые читатели, о ходе этого 
дела, которое, судя по количе-
ству жалоб, обещает быть весь-
ма затяжным. 

Жалобный  пинг-понг
  Товарищества  собственников  жилья  предстанут  перед  судом

Марина СЕМёНОВА

«С наступлением холодов 
машины, припаркованные 
во дворах, по утрам минут 
20 стоят с работающими 
двигателями. Есть ли за-
кон, запрещающий авто-
владельцам это делать, 
какие-то нормативы? Куда 
обращаться жильцам, не же-
лающим дышать выхлопны-
ми газами?»

Дмитрий НиКулиН

Есть пункт 17.2 Правил до-
рожного движения, гласящий, 
что стоянка автомобилей с 
работающими двигателями в 
жилой зоне запрещена. Что ка-
сается стоянки автомобилей на 
газонах, то зимой их под сне-
гом не видно, как и огоражи-
вающих их бордюров. Хотя, как 

отметил начальник отделения 
ГИБДД Межмуниципального 
отдела «Верхнесалдинский» 
Министерства внутренних 
дел России Андрей БУНЬКОВ, 
именно задача управляющей 
компании заниматься расчис-
ткой от снега пешеходных до-
рожек и внутриквартальных 
дорог, чтобы между ними была 
видна граница в виде бордюр-
ного камня. А если эту границу 
всё-таки невозможно отыскать, 
то жильцам следует обратить-
ся в администрацию с жалобой 
о том, что управляющая ком-
пания не в полном объёме вы-
полняет свою работу.

В свою очередь автолюбите-
лям хочется посоветовать в эти 
холодные зимние дни поду-
мать о здоровье жителей пер-

вых этажей, впритык к которым 
они зачастую паркуют желез-
ных коней. И если нет другого 
места для парковки авто, по-
ставьте его хотя бы капотом к 

окнам, а не багажником, из-под 
которого пыхтит выхлопная 
труба.

Подготовила
Елена СКУриХиНА

спраШивали? отвеЧаем!

Не  хотим  дышать  выхлопами!
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ба! знаКомые всё лиЦа!  

Я  часто  время  торопил,  
во  все  дела  привык  впрягаться... 

– Виталий иванович, 
Вы работали с Агарковым, 
Александровым, Калмыко-
вым, Тетюхиным. О ком до-
брое слово скажете?

– О каждом! И тут, не стесня-
ясь, скажу, мне очень повезло. 
Повезло, что жизнь с такими 
людьми свела. Но больше все-
го мне запомнилась работа 
с Гавриилом Дмитриевичем 
Агарковым. Я был тогда заме-
стителем секретаря партко-
ма завода. Потом меня Борис 
Николаевич Ельцин, который 
сменил семнадцать первых 
секретарей, вызвал и сказал: 
«Будешь первым секретарём 
горкома партии». А я уже так 
наработался на партийном по-
прище, что хотел уходить на 
производство, но надо было 
знать Ельцина: если он гово-

рил «Надо!», то тут – без вари-
антов. 

Уйдя в горком, я продолжал 
тесно контактировать с Агар-
ковым. Его вклад в развитие 
города неоценим. В 1978 году 
Салда была награждена Орде-
ном Трудового Красного Зна-
мени. Сейчас мало кто знает, 
что мы – третий по счёту орде-
ноносный город после Сверд-
ловска и Нижнего Тагила. 

В эпоху социализма Верх-
няя Салда слыла одним из са-
мых благоустроенных городов 
области. Жильё мы строили 
своими силами, по 20-25 тысяч 
квадратных метров. Каждый 
цех возводил для своих рабо-
чих многоквартирные дома.

И хотя на такие сооруже-
ния, как здание горкома, бас-
сейн «Чайка», Дом книги никто 

не давал денег, прибегали ко 
всяким ухищрениям, находи-
ли обходные пути и решали 
вопросы. Гавриил Дмитриевич 
шёл на то, чтобы Министер-
ство обмануть. Если мне не из-
меняет память, то у него было 
десятка два выговоров за то, 
например, что спорткомплекс 
во время строительства про-
вёл по документам как насос-
ную станцию. Однако за это 
же, то есть за построенный 
для города бассейн, Агаркова 
и награждали потом, причём 
государственными орденами.

Один факт, умирать буду 
– не забуду: наша хоккейная 
команда стала играть на пер-
венстве России и ребят надо 
было возить на соревнования, 
а автобуса не было. Мы созво-
нились с Москвой, попросили 
аудиенции. Приехали. Оказа-
лось, распределял машины 
старичок-одуванчик 80-ти лет, 
знаете, такой, в очках с толсты-
ми линзами, в бухгалтерских 
нарукавниках. Выслушал нас и 
говорит:

– Да вы что, у меня все ав-
тобусы на счету. В Магадане 
вот нужно людей на стройку 
возить.

– Так ведь и у нас стройка, – 
врём с Агарковым, не краснея. 
– У нас завод расширяется...

– Ну, если завод расширяет-
ся... Получайте!

А сказали бы про спортив-
ную команду – вернулись бы 
ни с чем.

– Откуда Вы родом? Что 
оканчивали? Как попали на 
завод?

– Я родился в Нижней Сал-
де. После школы поступил 

учеником фрезеровщика в 
цех № 5 ВСМПО. В мае 1962-го 
призвали в армию. В то время 
события сложные (кубинские) 
назревали. От Свердловской 
области был сформирован 
отдельный полк, меня напра-
вили в ракетные войска стра-
тегического назначения, о ко-
торых никто никогда ничего 
не знал и не слышал. Привезли 
нас в йошкар-олинскую тайгу. 
Прослужил три с половиной 
года, демобилизовался.

Работал на НИИМаше элек-
триком, затем поступил в 
свердловский Горный инсти-
тут. Там выбрали старостой 
группы, председателем сту-
денческого совета института. 
Наверное, у меня генетика 
лидера. Хотя мои предки по-
разному жили. Дед по отцу в 
первую мировую был в плену, 
потом в 37-м его арестовали 
как врага народа, но не рас-
стреляли. Прадед революцию 
совершал, его белые шашкой 
зарубили. А дядя был управля-
ющим «Свердловэнерго». Ба-
бушка девятерых детей роди-
ла, крепкая женщина. Так что 
местный я: где родился, там и 
пригодился.

– десять лет назад Вы 
переехали в Новороссийск. 
Здесь были узнаваемым че-
ловеком, а там?

– Не планировал уезжать, 
но так случилось... Мой дав-
нишний приятель Владимир 
Ветров много лет жил в Но-
вороссийске. Я раньше часто 
приезжал к нему в гости, когда 
по заданию Владислава Вален-
тиновича Тетюхина занимался 
сбытом товаров народного 
потребления. 

Объездил практически всю 
Россию: от Бреста до Дальнего 
Востока, создавал склады. Ког-
да на ВСМПО стояли основные 
цехи, приходилось выпускать 
посуду и другие товары на-
родного потребления, кото-
рые мы отдавали на реализа-
цию. Я слетал в Новороссийск 
и договорился, что будем вы-
пускать настенные баки для 
квартир. Нашей продукцией и 
сейчас там пользуются. Так что 
Новороссийск для меня не чу-
жой город.

Первое время очень скучал 
по заводу. Пять-шесть раз в 
год в Салду приезжал. Сейчас 
уже привык. Стало больше 
знакомых. Совет ветеранов 
базы Черноморского флота 
постоянно приглашает на под-
нятие флага в честь Дня Воен-
но-морского флота. 

Играю в волейбол. Сколо-
тил команду, арендуем спор-
тивный зал с сентября по май 
в одной из школ. Обустраиваю 
дом, заняться всегда есть чем.

1983 год. Секретарь горкома кПСС Виталий Винокуров (крайний справа) 
сопровождает секретаря обкома кПСС Бориса Ельцина во время визита в цех № 22 ВСМПО

Виталий  Винокуров  категорически  отвергает  жизнь  под  девизом  трёх  «Т» 

аКтуальное интервью

ровно в назначенное время в кабинет вошёл элегант-
но одетый, подтянутый, с тонким ароматом дорогих духов 
мужчина. Совсем не скажешь, что недавно ему исполнилось 
70 и что он – уже прадед. 

– да я и сам себя на 70 не ощущаю! А от того, что правнучка 
родилась, только энергии прибавилось, – с благодарностью 
принял комплимент корреспондента о прекрасной физиче-
ской форме сегодняшний герой рубрики «Ба! Знакомые все 
лица!» Виталий иванович Винокуров. 

Первый секретарь горкома КПСС, директор по управлению 
персоналом, руководитель социально-бытового направле-
ния ВСМПО, заместитель генерального директора Корпо-
рации... В его трудовой биографии строк немало. Все они 
связаны с городом Верхняя Салда, а вот годы заслуженного 
отдыха Виталий иванович проводит далеко от Урала. десять 
лет назад он переехал в Новороссийск. Но свой 70-летний 
юбилей Винокуров отмечал здесь, в родном городе. 

Как и в каждый свой приезд в Салду, Виталий иванович 
и в прошедшем ноябре заглянул в «Новатор». Согласился на 
интервью, во время которого и не собирался подводить ито-
ги своих 70-ти, а строил планы на будущее. 

пОНятНАя 
тОкАРю  фиЗикА 
фАЗОВЫх 
пРЕВРАщЕНий

Если говорить о 
выпускниках школ, 
то, конечно, у нас 

есть два техникума, после 
обучения в которых должна 
быть возможность получить 
высшее образование, не вы-
езжая из Салды. Если не будет 
института, значит, отток вы-
пускников школ только уве-
личится. Конечно, никто не 
гарантирует, что, отучившись 
в областном вузе, и даже по-
лучая корпоративную сти-
пендию, человек вернётся 
в Верхнюю Салду. Бывает 
так, что выпускники инсти-
тутов возвращают Корпо-
рации потраченную на их 
обучение сумму и уходят ра-
ботать в другие фирмы и ор-
ганизации. 

Поэтому, ещё раз повто-
рюсь, надо, чтобы наш фи-
лиал реально работал, или 
как отдельный филиал, или 
как специализированная ка-
федра. И для вновь устраи-
вающихся на ВСМПО должна 
быть усилена мотивация тру-
да именно на нашем пред-
приятии. 

Что касается взращивания 
кадров из числа выпускников 
верхнесалдинского филиала 
УрФУ, то многие главные спе-
циалисты нашего предпри-
ятия – его выпускники. Мно-
го сотрудников, окончивших 
наш филиал, успешно рабо-
тают как в НТЦ, так и в других 
подразделениях Корпорации.

– В НТЦ работает немало 
таких людей, которыми 
наше предприятие может 
гордиться. А что позволя-
ет сотрудникам научной 
лаборатории ВСМПО дер-
жать марку? 

– В первую очередь, это 
интерес к выбранной специ-
альности, самообразование, 
участие в российских и меж-
дународных конференциях, 
публикации своих статей в 
научных журналах и сборни-
ках научных трудов. Опыт-
ные сотрудники являются 
наставниками начинающих, 
руководя их подготовкой 
к конференциям молодых 
специалистов, которые еже-
годно проводятся в Корпо-
рации.

– В профессиональный 
праздник принято желать 
новых свершений, успехов. 
Что пожелаете себе и сво-
им коллегам Вы?

– В первую очередь идей, 
новых идей. Упорства, на-
стойчивости во внедре-
нии их в производство. 
Соответственно по таким 
результатам – оплаты. Благо-
состояния, морального удо-
вольствия от достигнутого. 
Конечно, нам не помешает и 
удача! Счастья, здоровья! С 
праздником! 

интервью вела
Марина СЕМёНОВА

3
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– Назовите несколько от-
личий между Новороссий-
ском и Салдой.

– Салдинцы привыкли, от-
работав на заводе смену, 
играть в домино и заниматься 
садоводством, они точно зна-
ют, что получат свои деньги. 
В Новороссийске по-другому. 
Там нет промышленности, и 
бизнес развит только в сфере 
услуг. Курортные города жи-
вут три-четыре месяца, потом 
замирают. 

Следующее отличие Салды 
от Новороссийска – в людях. 
В Салде народ лучше, не знаю, 
как сейчас, но раньше помо-
гали без взаимовыгоды, без 
мздоимства. В Новороссийске 
же решают вопросы очень 
долго. Хотел провести элек-
тричество, ходил бесконечно: 
то бумаги потеряют, то ещё 
что-то придумают. Народ свое-
образный. 

– Вы – верующий человек, 
у Вас есть ангел-хранитель?

– Когда я был первым секре-
тарём, вся информация о тех, 
кто крестился или венчался, 
поступала в партком. Были ор-
ганизации, которые собирали 
и передавали такие сведения. 
В детстве меня окрестили, 
втайне от отца. Поэтому, буду-
чи при должности, я к религии 
спокойно относился и не вы-
зывал никого на ковёр. 

Моя бабушка по материн-
ской линии в этих вопросах 
была очень грамотная, закон-
чила церковно-приходскую 
школу, много читала. Она меня 
молитвам учила, ставила на 
колени в шесть лет и заставля-
ла молиться. Но я был и оста-
юсь атеистом. 

Когда в Нижней Салде от-
крывали церковь Александра 
Невского, просили помочь с 
ремонтом, я не препятствовал. 
А есть ли у меня ангел-храни-
тель? Поживём – увидим.

– Вы были заядлым охот-
ником. Как сейчас?

– Ружьё отдал сыновьям, 
компании той, что была рань-
ше, нет. Да и убивать животных 
– мало удовольствия. Сейчас 
рыбалкой немножко зани-
маюсь, есть моторная лодка. 
Могу водить суда по морю, но 
не осмеливаюсь. Есть домик 
на лиманах, гараж для плава-
тельного средства. Когда дети 
с внуками приезжают, ловим 
щуку, окуня. Но я не профес-
сиональный рыбак. 

– Следите ли Вы за судь-
бой Корпорации ВСМПО-
АВиСМА?

– Да, мне «Новатор» при-
сылают. Я всегда к газете от-
носился хорошо. Телевидение 
заводское помог устроить, 
если помните, ездил на НТВ, 
узнавал, что и как. В «Новато-
ре» стало больше информа-
ции. В современной прессе 
мало пишут о производстве, а 
ведь это основа всего. 

Всегда во всём нужно знать 
меру, СМИ – это страшное 
оружие. Сейчас и оклеветать 
могут, люди не доверяют прес-
се, а раньше верили дословно: 
если телевидение показывает, 

значит так и есть, если газета 
написала, то это правда. 

– Виталий иванович, Вы 
дом построили, дерево по-
садили, двух сыновей-близ-
нецов и дочь воспитали, 
дальше какие планы?

– Я стал замечать, что воз-
раст неумолимо забирает у 
человека здоровье и физиче-
ские силы, радости меньше 
становится. Поэтому прихо-
дится, застегнувшись на все 
пуговицы, делать не то, что ты 
хочешь, а то, что надо. Меня 
жена пытается научить пра-
вильно питаться, но я лучше в 
гору четыре километра прой-
ду для поддержания спортив-
ной формы, чем на диету сяду. 

Есть люди, которые на пен-
сии удовлетворены тем, что 
имеют. Я не могу останавли-
ваться на достигнутом. Жена 
говорит, хватит, успокойся, все-
го не переделаешь, а мне хо-
чется детям и внукам помочь. 

Встаю в семь утра, во дво-
ре подметаю, собаку кормлю, 
виноград подвязываю, много 
дел по хозяйству. Картошку 
не сажаем, хоть она и до-
рогая: воды мало в регионе. 
Зато вино произвожу. Ябло-
ки, груши, алыча, черешня, 
вишня в саду растут, деревья 
сам посадил. И думаю с со-
жалением, почему у нас го-
сударство закупает турецкие 
фрукты, а не те, которые жи-
тели южных районов России 
выращивают?

Живу жизнью пенсионера. 
Сейчас появился Интернет, об-
щаемся с детьми и внуками по 
скайпу. Я уже прадед. У внучки 
Александры дочка родилась.

Беспокоюсь за них. Внук 
Данька играл в волейбол и 
бросил. У Максима рост метр 
девяносто, сутулится, стес-
няется, что высокий. Считаю, 
напрасно. Встретился с ними, 
говорю, мне 70 лет, я ни сан-
тиметра не потерял, а мои 
ровесники, которые не зани-
мались спортом, стали ниже. 
Поняли внуки деда. 

Когда Владислав Вален-
тинович Тетюхин приехал в 
Верхнюю Салду, вызвал меня и 
спросил: «Почему начальники 
цехов спортом не занимают-
ся? Надо задействовать спорт-
залы». Он и сам ходил играть в 
футбол и волейбол. Если руко-
водители играют вместе, отно-
шения становятся товарище-
скими, а это хорошо. 

– Что скажете про газо-
провод, который протянули 
через центр Салды в «Тита-
новую долину»?

– Это хорошо! Раз дают газ, 
значит, будет развитие, новые 
рабочие места. Надо потер-
петь. Будут новые предпри-
ятия, новые люди, начнётся 
строительство жилья.

Сегодня Салда имеет боль-
шое значение и для области 
и для страны. Первый титан 
начали плавить в Подольске, 
директором тогда был выхо-
дец из Нижней Салды Нико-
лай Григорьевич Леонтьев. Он 
рассказывал, что никто брать-
ся не хотел за титановое про-

изводство, так как это была не 
металлургия, а практически 
химия. 

Когда на алюминий спрос 
упал, Гавриил Дмитриевич 
Агарков настоял, чтобы ему 
разрешили сюда перевести 
производство титана. И если 
бы этого не случилось, жизни 
бы в Салде не было. 

– Как Вы думаете, когда 
руководить было сложнее 
– в советское время или сей-
час?

– Сейчас, наверное, непро-
сто, и тогда тоже было нелег-
ко. Сейчас тяжелее, потому 
что на заводе единоначалие. 
Есть директор, и на него пожа-
ловаться больше некуда про-
стому человеку. А раньше был 
партийный комитет. Если на-
чальник шёл против интере-
сов всего коллектива, его про-
сто не избирали в партком, и 
руководители завода задумы-
вались: нужен ли такой. 

– А сколько лет Вы в бра-
ке со своей женой Лидией 
юрьевной?

– С 1966 года. Когда учил-
ся в Екатеринбурге, мы жили 
сначала на квартире, потом в 
общежитии. После окончания 
вуза получил распределение в 
Тулу. Поехал со своим самова-
ром (у нас уже дочь родилась), 
но с квартирой не получилось, 
и мы вернулись в Салду.

Лида окончила экономи-
ческий техникум, а когда по-
явились на свет двойняшки – 
Дима и Андрюша, она училась 
в СИНХе. Уезжала на сессию, а 
я оставался на хозяйстве мно-
годетным отцом. Жили всег-
да дружно. Помню, Агарков 

и Берстенёв пришли в гости, 
а мальчишки дома носятся, в 
хоккей играют. Тогда Гавриил 
Дмитриевич и Геннадий Заха-
рович встали на ворота... 

Я ни разу своих детей паль-
цем не тронул. Старался учить 
уму-разуму, ругал, и сейчас ру-
гаю, но они меня уже вполуха 
слушают, выросли. Дочь Елена 
– частный предприниматель, 
Дмитрий – заместитель дирек-
тора по науке и технологии 
ВСМПО, Андрей – майор по-
лиции. 

Доволен детьми, горжусь 
ими, семья разрослась до 
16 человек. Ко всем отношусь 
одинаково. Придерживаюсь 
принципа: сделал для одного 
– сделай и для других. 

– Говорят, когда Вы соби-
раете друзей, за столом петь 
любите. Какую песню?

– «Я часто время торопил, 
во все дела привык впрягать-
ся, пускай я денег не скопил, 
мои года – моё богатство!». 

– Городу привет переда-
дите? 

– Прописан в Салде, город 
люблю. Здесь я состоялся как 
руководитель, никогда не за-
буду людей, с которыми рабо-
тал.

Считаю, самое ужасное для 
любого человека – поддаться 
лозунгу ленивого «Три «Т»: тах-
та, тапочки, телевизор. Если 
это в твоей жизни случается, 
тогда – конец. 

У меня во дворе белка посе-
лилась, гнездо свила в орехе. 
Но, думаю, для настоящей но-
вогодней сказочной картинки 
посажу-ка весной салдинскую 
ель. И не одну! 

Беседу вела Наталия КОЛЕСНиЧЕНКО

2014 год. коренной салдинец Виталий Винокуров 
теперь бывает в Верхней Салде только в качестве гостя

ДАёшь 
пОВсЕМЕстНую 
АВтОМАтиЗАцию!

Центральная лаборато-
рия автоматизации техно-
логических и теплоэнер-
гетических процессов (цех 
№ 24) активно включилась в 
процесс монтажа и наладки 
нового оборудования, кото-
рым оснащается практиче-
ски каждое производствен-
ное подразделение ВСМПО. 
Сотрудники цеха № 24 ведут 
работы по созданию автома-
тических систем управления 
технологическим процес-
сом производства (АСУТП) 
на объектах предприятия, 
в том числе, создают авто-
матизированную систему 
управления нагреватель-
ных электрических газовых 
печей. 

Активно осуществляются 
коллективом цеха № 24 меро-
приятия по совершенствова-
нию дозирующих установок 
прессов, производящих изго-
товление электродов для слит-
ков, в цехах № 31 и № 32. 

В числе объёмных задач и 
контроль за работой и техни-
ческим состоянием рентгенте-
левизионных установок в цехе 
№ 41. 

 В конце 2013 года сотруд-
ники лаборатории автома-
тизации решили проблему 
модернизации систем управ-
ления трёх котлов цеха № 8. 
Когда-то эта компьютерная 
система была смонтирова-
на сторонней организацией 
– «УралЭлектро» из Екате-
ринбурга. Но после установ-
ки подрядчики не передали 
сотрудникам котельной ин-
струкции и указания по ре-
монту. При каждой поломке 
приходилось обращаться к со-
трудникам фирмы, ожидая их 
приезда. Новое программное 
обеспечение, установленное 
цехом № 24, ликвидировало 
зависимость цеха № 8 от ека-
теринбуржцев и позволило 
при «выбивании программы» 
и других неполадках вести ре-
монт силами сотрудников Кор-
порации. Система на одном 
котле уже введена в эксплу-
атацию, на двух других идёт 
монтаж.

Большие силы цеха № 24 
брошены на проработку во-
проса по модернизации стан-
ков с числовым программным 
управлением в цехах № 5, 21, 
32, 35, 21, и 40. 

 Но одним из самых крупных 
на сегодня проектов, который 
в данный момент реализуется 
специалистами цеха № 24 – это 
разработка системы управле-
ния двух гарнисажных печей, 
на новом участке цеха № 32. 
Уже идёт монтаж автоматизи-
рованной системы. Разраба-
тываются компьютерные про-
граммы систем управления. 

Одним словом, автомати-
зация захватила практиче-
ски все производственные 
и управленческие процессы 
Корпорации. 

Корпоративные будни
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спраШивали? отвеЧаем! рубрику ведёт Елена СКУриХиНА
телефон 6-11-14

СКОЛЬКО  МОЖНО  ТЕРПЕТЬ  ЗАПАХ  ТЛЕЮЩЕЙ  СВАЛКИ?! 
«На прошлой неделе не-

сколько дней подряд по 
утрам, когда люди шли на 
работу, в конце улицы Пар-
ковой стоял смрад от горе-
ния городской свалки. Очень 
неприятный запах, да к 
тому же вредный для здоро-
вья. Тлеющие отходы загряз-
няют атмосферный воздух. 
и жители Верхней Салды вы-
нуждены дышать, выходя на 
улицу, не чистым воздухом, а 
продуктами горения. А они, 
как известно, вызывают 
онкологические заболева-
ния. Свалка у нас горит с за-
видным постоянством, не-
смотря на сезон: и летом – в 
жару, и зимой – в мороз. А чем 
мы, жители многоэтажной 
окраины, провинились, что-
бы вдыхать в свои лёгкие 
эту гадость?»

людмила иВАНЦОВА

– На полигоне твёрдых 
бытовых отходов регулярно 
укладывается поверх мусора 
слой изоляционного грунта. 
Это предусмотрено противо-
пожарными мероприятиями. 
Плюс осуществляется уплотне-
ние и санитарная рубка леса, 
– рассказывает технологию 
утилизации мусора замести-
тель начальника отдела про-
мышленной безопасности 

МУП «УЖКХ» Елена рЕУЦКАЯ. 
– Когда говорят, что свалка за-
горелась, это неправильно. 
Полигон не горит открытым 
огнём. В теле свалки, где раз-
лагаются отходы, температура 
выше, чем на поверхности, от 
чего образуется биогаз. И из-за 
разницы температур начинает-
ся процесс тления, от которого 
образуется дым.

В 20-х числах января у нас на 
полигоне вышел из строя буль-
дозер. И три дня, которые он 
находился в ремонте, изоляци-
онный грунт не возился. Плюс 
ко всему сыграли свою роль 
неблагоприятные погодные ус-

ловия: мороз, безветрие, высо-
кая облачность, низкое давле-
ние, в результате которых дым 
пошёл на город. Затлела самая 
отдалённая карта с бытовым 
мусором, которая уже давно 
закрыта и не используется.

Все выходные дни возили 
грунт для засыпки тлеющих 
участков полигона, а потом 
утрамбовывали. Вообще, надо 
сказать, несмотря на зиму, не-
достатка в грунте мы не ис-
пытываем. Берём его с отвала 
горелой земли, от строителей 
«Титановой долины» или с 
очистных сооружений при 
чистке отстойников. Однако 

сильный мороз в последних 
числах января опять приоста-
новил работу: техника, стоя-
щая на открытом воздухе, не 
выдержала. Пришлось обра-
щаться к частному предприни-
мателю.

В настоящее время на по-
лигоне работает только один 
бульдозер, хотя нужно всё-таки 
два. Чтобы в случае выхода из 
строя одного, можно было ис-
пользовать второй. Ведь на 
время поломки техники му-
сор не перестаёт прибывать 
на полигон. И мы даже купили 
прошлой осенью новый буль-
дозер. Но он не справляется 
с объёмами. И потому сейчас 
идёт судебная тяжба с постав-
щиком с целью его обмена на 
другую машину, способную вы-
держивать наши нагрузки.

По всем документам мы мо-
жем пользоваться нынешним 
полигоном ТБО до 2017 года. 
Делая задел на будущее, Верх-
несалдинская администрация 
уже провела изыскания ещё 
одного участка (примерно в 
том же районе), где возможно 
размещение новой площадки 
для утилизации мусора. Его 
площадь составляет около 
15 гектаров, тогда как сегод-
няшнего – 8,5.

Кроме того, не исключается 
возможность строительства 

завода по переработке отхо-
дов, если будет предложена 
современная технология, а не 
ручная сортировка. Пока что 
нам предлагают именно по-
следнее. Есть и ещё один ва-
риант: установка во дворах 
контейнеров под разные виды 
мусора, например, один – для 
пластика, второй – для картона 
и бумаги, третий – для стекла и 
так далее. В общем, вариантов 
масса, были бы желающие вло-
жить в это средства!

От редакции. Остаётся толь-
ко присоединиться к возмуще-
нию автора письма в «Новатор»: 
действительно, сколько можно 
терпеть едкий дым со свалки! 
Почему наше здоровье должно 
зависеть от работоспособности 
бульдозера?! В городе с милли-
ардным бюджетом, со служба-
ми МЧС, пожарными отрядами 
не могут справиться с тлением 
мусора?! Позор! В городе, где 
есть предприятие, производя-
щее высокотехнологичную про-
дукцию для авиастроителей, не 
могут найти способ погасить 
свалку?! Стыдно! В городе, чья 
территория используется под 
строительство Особой эко-
номической зоны «Титановая 
долина», не находятся эффек-
тивные меры для ликвидации 
экологической проблемы?! Да 
просто не ищутся!

«у меня закончилась стра-
ховка ОСАГО, и я обратился 
в Росгосстрах для заклю-
чения очередного договора 
страхования автограждан-
ской ответственности на 
2014 год. Страховщица мне 
сказала, что для этого я 
должен заключить договор 
добровольного страхования 
от несчастных случаев. Я 
отказался, на что мне отве-
тили: тогда заключение до-
говора обязательного стра-
хования автогражданской 
ответственности со мной 
невозможно.

Я считаю, что такие дей-
ствия Росгосстраха про-
тиворечат действующему 
законодательству, в част-
ности, Закону о защите прав 
потребителей. Я прав? Что 
мне делать?»

Владимир ЕлДОНиН

Действительно, такое на-
вязывание договора «добро-
вольного» страхования от 
несчастных случаев Росгос-
страхом ущемляет права по-
требителя, нарушая тем самым 
п. 2 ст. 16 Закона о защите прав 
потребителей:

«Статья 16. Недействитель-
ность условий договора, ущем-
ляющих права потребителя.

2. Запрещается обуслов-
ливать приобретение одних 

товаров (работ, услуг) обяза-
тельным приобретением иных 
товаров (работ, услуг). Убытки, 
причинённые потребителю 
вследствие нарушения его 
права на свободный выбор 
товаров (работ, услуг), возме-
щаются продавцом (исполни-
телем) в полном объёме».

Но чтобы получить матери-
альное возмещение от про-
давца страховых услуг при 
одновременном заключении 
двух страховок – ОСАГО и от 
несчастных случаев, придётся 
обратиться в суд и при этом до-
казать, что вас ввели в заблуж-
дение.

А пока что группа поддерж-
ки клиентов компании «рос-
госстрах» по своей горячей 
линии отвечает следующее:

– Сотрудники компании 
лишь информируют клиентов, 
желающих оформить полис 
ОСАГО, о системе обязательно-
го страхования, в частности, о 
том, что полис ОСАГО покры-
вает ответственность водителя 
перед другими участниками 
движения. Вред здоровью са-
мого водителя в том случае, 
если он становится виновни-
ком ДТП, полис ОСАГО не по-
крывает.

При этом обращаем особое 
внимание на то, что приоб-
ретение полиса ОСАГО не за-
висит от заключения договора 
добровольного страхования от 
несчастных случаев или покуп-
ки каких-либо ещё страховых 
продуктов.

ООО «Росгосстрах» осу-

ществляет деятельность по за-
ключению договоров ОСАГО, 
строго руководствуясь зако-
нодательством Российской 
Федерации. Внутренние до-
кументы компании, регламен-
тирующие процесс продажи и 
заключения полисов ОСАГО, 
не содержат и не могут со-
держать в соответствии с за-
конодательством Российской 
Федерации рекомендаций для 
сотрудников о продаже поли-
сов ОСАГО только совместно 
с иными страховыми продук-
тами.

По решению Свердловско-
го управления Федеральной 
антимонопольной службы, как 
сообщается на сайте http://
strahovanie-info.ru, страховая 
компания «Росгосстрах» была 
обязана до 23 августа 2013 
года прекратить действия, ко-
торые ведут к монополизации 
ею рынка ОСАГО...

Более жёсткие действия в 
отношении компании «Рос-
госстрах» произведены 
Управлением Федеральной 
антимонопольной службы 
по Нижегородской области 
(http://n-novgorod.fas.gov.ru). 

В июне 2013 года «Росгос-
страху» выдано Предупрежде-
ние о прекращении действий, 
которые содержат признаки 
нарушения пункта 3 части 1 
статьи 10 Федерального зако-

на «О защите конкуренции», 
о прекращении навязывания 
дополнительных услуг при за-
ключении договоров ОСАГО 
на территории Нижегородской 
области.

В ноябре 2013 года Комис-
сия Управления Федеральной 
антимонопольной службы по 
Нижегородской области при-
знала ООО «Росгосстрах» на-
рушившим требования пункта 
3 части 1 статьи 10 Федераль-
ного закона «О защите конку-
ренции» и выдало страховой 
компании предписание о пре-
кращении нарушения...

Должностным лицом Ниже-
городского УФАС России ООО 
«Росгосстрах» признано нару-
шившим часть 1 статьи 14.31 
КоАП РФ и вынесено Постанов-
ление от 16 декабря 2013 года 
с суммой штрафа в размере 
737 500 рублей».

Но, несмотря на регуляр-
ные предписания и штрафы, 
«Росгосстрах» не прекращает 
череду нарушений российско-
го законодательства. Так что 
только вы сами, уважаемые ав-
товладельцы, можете принять 
решение, с какой страховой 
компанией вам в будущем за-
ключать договор ОСАГО. Благо, 
рынок страховых услуг в Верх-
ней Салде год от года всё шире, 
а доброе имя страховщика всё 
важнее.

ОДНА  СТРАХОВКА  ПО  ЦЕНЕ  ДВУХ?
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• 1-комн. кв., К.Либкнехта, 1А, 
хор. ремонт, 3 эт., на 2-комн. кв. с 
допл. Тел. 9617622018

• 1-комн. кв., Восточная, 1, 4 
эт., 31 м2, на 2-комн. кв. в р-не от 
шк. № 3 до «Китайской стены», 
или продам, 1 млн 80 т. руб. Тел. 
9045446704

• 3-комн. кв. на две 1-комн. кв. 
Тел. 9089289860

• Комната, 2 эт., с/б, вода в 
комн., сейф-дверь, недорого. Тел. 
9617787010

• Комната, общ. № 7, 2 эт., 18 м2. 
Тел. 9527305404

• Малосемейка, Восточная, 15, 
27,5 м2, кухня 6,5 м2, 5 эт., евроре-
монт, от 850 т. руб. Тел.: 9222234715, 
9001982751, 9226040224

• Срочно! 1-комн. кв., Екате-
ринбург, Софьи Перовской, 42 м2, 
13 эт., отделка от застройщика, не-
дорого. Тел. 9222200690

• 1-комн. кв., 5 эт., с/б, 29 
м2, или обмен на 2-комн. кв. Тел. 
9506576725

• 1-комн. кв., Н. Стройка, 1 
эт., 29/17 м2. Тел.: 9222914442, 
9043800317

• 1-комн. кв., Песчаный, 32 
м2, рядом огород, постройки, яма 
(круглый кессон). Тел. 9220398916

• 1-комн. кв., Ленина, 6, 5 эт., 
б/б, с/п, 1 млн 200 т. руб., торг при 
осмотре. Тел. 9086352394

• 2-комн. кв., Металлургов, 
61, 2 эт., ост/б, с/п + гараж рядом 
с домом, или обмен на 1-комн. 
кв. в р-не Торгового центра. Тел. 
9086375133, до 21.00

• 2-комн. кв., К.Либкнехта, 16, 
р-н маг. «Феникс», 1 млн 450 т. руб., 
торг. Тел. 9043859865

• 2-комн. кв., Устинова, 21/1, 1 
эт., 1 млн 450 т. руб. Тел. 9632744427

• 2-комн. кв., К.Маркса, 9, 5 
эт., 41,5 м2, 1 млн 200 т. руб. Тел.: 
9502081917, в любое время, 
9153920954, после 18.00

• 2-комн. кв., К.Либкнехта, 1, 1 
эт., 38,2 м2, без ремонта, под офис. 
Тел. 9506418131

• 2-комн. кв., р-н института, 
кирпич. дом, 5 эт. Тел.: 2-16-83, 
9043882858

• 2-комн. кв., р-н Больнично-
го городка, с/б, 5 эт., или обмен на 
2-комн. кв. в домах ДСК, с моей до-
платой. Тел. 9527430106

• 2-комн. кв., бывш. общ. № 5, 
2 эт., с/п, ванна, туалет, с ремон-
том, частично с мебелью. Тел. 
9506422863

• 3-комн. кв., Сабурова, 9, 4 эт., 
с/б, с/п, 75 м2, ремонт, мебель, быт. 
техника, гараж. Тел. 9045434596

• 3-комн. кв., Устинова, 33, 1 
эт., с/б, или обмен на 2-комн. кв. 
Тел. 9049898829

• 3-комн. кв., Устинова, 25, 
или обмен на 2-комн. кв. Тел. 
9089175715

• Квартиры, Краснодар (от 
застройщика), от 1 млн 150 т. руб. 
Тел. 9280356706

• Гараж, 50 м2, высота по-
толка 3,6 м, с/я, электриче-
ство, документы готовы. Тел. 
9049822966

• Гараж, р-н бывшего цеха 
№ 40, без погреба. Тел. 9041603094

• Гараж, Молодёжный пос., 
солнечная сторона, большой, есть 
яма. Тел. 9090061805

• Гараж капитальн., р-н маг. 
«Уют», есть яма и печка. Тел. 
9043811221

• Дом, Парижской Комму-
ны, 14 сот. Тел.: 9222155290, 
9530095015

• Дом, Горячий Ключ, в центре, 
3 комнаты, рядом водолечебница, 
вид на гольф-поле, заповедник, 3 
млн 500 т. руб. Тел. 9280356706

• Дом, М.Горького, 9, новый, 
жилой, 164 м2, 2 эт. + цокол. эт., бла-
гоустр., газ, скваж., внутр. отделка, 
мебель, быт. техника, в/с Интернет 
(оптика), участок 18 сот., лет. кухня, 
баня, погреб, хоз. постройки. Тел. 
9045434596

• Дом, Р.Молодёжи, 154, боль-
шой, газифицированный, тёплый, 
2 двора, 1 млн 300 т. руб., докум. 
готовы. Тел. 9527319738

• Дом, Н.Салда, Д.Бедного, 
68, две комнаты, кухня, веранда, 
центр. отоплениф, крытый двор, 
баня, хлев, огород 5 сот. Тел. 
9655233355

• Дом, Ур.Рабочих, 41, 30 м2, 
гор./хол. вода, с/п, нов. баня, огор. 
6 сот., ухожен, 1 млн 300 т. руб. Тел. 
9527335169

• Коттедж, центр гор., цокольн. 
этаж, жил. пл. 140 м2, подвал – 140 
м2 (спортзал, бассейн, сауна), баня 
с тёпл. предбанник., кирпичн. двор 
– 200 м2, гараж под ГАЗель – 80 м2, 
с/у, г/х вода. Тел. 9630423449

• Земельный участок, Н.Сал-
да, Ленина, 56, дом (под снос или 
ремонт), 10 сот., 450 т. руб. Тел. 
9089175715

• Срочно! Участок в к/с № 4, 
не приватизир., недорого. Тел. 
9049881684

• DAEWOO Nexia, 04 г., сигнал., 
ЭСП, ГУР, кондиц., 2 к-та рез. на 
дисках, 106 т. км, сост. идеальн., 
145 т. руб. Тел. 9086321253

• DAEWOO Matiz, 08 г., сере-
бристый, 63 т. км. Тел. 9521417327

• RENAULT Logan, 10 г., чёр-
ный, 23 т. км. Тел. 9122224973

• TOYOTA Camri, 08 г., «се-
ребристый металлик», МКПП, 1 
хоз., сборка Японии, 90 т. км, сер-
висн. книга с отметками т/о. Тел. 
9041668339

• CHEVROLET Lacetti, 12 г., 
чёрный, 23 т. км, 1 хоз., не бит., не 
краш., на гарантии, 375 т. руб., торг. 
Тел. 9090065488

• ВАЗ-2109, 91 г., V 1.5 L, сиг-
нал., ц/з, КПП, 65 т. км, летн. рез. на 
дисках, 55 т. руб. Тел. 9530449875

• ВАЗ-2109, 98 г., фиолетовый, 
сабвуфер, проклеен, рез. R 14 «Ми-
шлен», 65 т. руб. Тел. 9506405700

• ВАЗ-2110, 03 г., серый, сост. 
отличн., 133 т. руб. Тел. 9655445808

• ВАЗ-2111, 01 г., 146 т. км. Тел.: 
9028742830, 5-54-81

• ВАЗ-2121, 81 г. Тел. 
9536090014

• ВАЗ-21053, 04 г., газ/бензин, 
магнит. DVD, МР-3, 75 т. руб., торг. 
Тел. 9226149993

• ВАЗ-21074, 08 г., тёмно-виш-
нёвый, инжектор, 1 хоз., 49 т. км. 
Тел.: 9617739808, 9530544499

• ВАЗ-21099, 97 г., зелёный, 40 
т. руб. Тел. 9041681238

• ВАЗ-21112, 04 г., сине-зе-
лёный, 8-клап. двигат. Тел. 
9220389476

• ВАЗ-21213 «Нива», 2000 г., 
торг. Тел. 9502035136

• ЛАДА «Приора», 10 г., 52 т. км, 
260 т. руб., торг. Тел. 9655157033

• ЛАДА «Приора», 09 г., чёр-
ный, не бит., полн. комплектац., 
кож. салон, рез. зима-лето, 240 т. 
руб. Тел. 9045418299, Алексей

• ЛАДА «Приора», 10 г., «сере-
бристый металлик», универсал, 1 
хоз., 60 т. км, 270 т. руб., торг. Тел. 
9041759807

• ГАЗ-31105, 05 г., серебри-
стый, двиг. 406, кондиц., к-т кол. 
зима-лето. Тел. 9089077818

• УАЗ-«Фермер», 03 г. Тел. 
9530438362

• Дрова берёзовые, смешан-
ные. Доставка, разгрузка бесплат-
но. Тел.: 5-22-86, 9527424804

• Дрова берёзовые, колотые. 
Навоз. Срубы. Доставка а/м ЗИЛ-
131, ГАЗель. Тел.: 9530447010, 
9527444478

• Дрова колотые, чурками. Недо-
рого. Тел.: 9530447131, 9521477773

• Дрова берёзовые чурками, 
колотые. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9533828829

• Дрова чурками. Доставка. 
Тел. 9086377268

• Дрова колотые, берёзо-
вые. Доставка. Тел.: 9126046662, 
9089155729

• Срубы под заказ. Достав-
ка, установка, комплектация 
пиломатериалами. Бани «под 
ключ». Зимние цены. Тел.: 
9089196560, 9222200690

• Мотоцикл детск. (до 7 
лет), сост. нового, 4 т. руб. Тел. 
9506503521

• Шапка мужск. из чернобурки, 
р-р 57-58, немного б/у, сост. отл. 
Тел. 9041719498

• Шкаф угловой + 2 шкафа, пр-
во «Шатура», беж., 18 т. руб. Тел. 
9089045046

• Ягоды: клюква – 1 л/90 руб.; 
брусника – 1 л/120 руб., мин. заказ 
5 литров. Мёд в сотах, 1 кг/400 руб., 
мин. заказ рамка. Тел. 9122025538

• Поросята. Тел. 9502026166
• Два козлика и две козочки, 

1,5 мес. Тел.: 9049853702, 5-37-24
• Щенки породы китайская 

хохлатая и чихуахуа от родите-
лей-чемпионов. Тел. 9533828818

• Резервируются котята поро-
ды мейн-кун из питомника IMPERIA 
HELEN. Окрасы котят: красный 
мрамор, красный тигровый, кре-
мовый тигровый. Подробная ин-
формация на нашем сайте http://
imperiahelen.ru/pets/ru/

• Аккумуляторы б/у, свинец, 
дорого. Любой металлолом, чугун. 
Тел. 9506514567

• Старые фотоаппараты, 
объективы, радиоприёмник лам-
повый и подобную ретротехнику. 
Тел. 9521381068

• Земельный участок, пос. Се-
верный. Тел. 9502000602

• Опытный юрист с больш. 
стажем и судебн. практикой 
окажет весь спектр юридическ. 
услуг по интересующим вас во-
просам. Большой опыт взыска-
ния сумм со страховых компа-
ний. Тел. 9221293524

• Решение любых проблем с 
вашим компьютером. Установка 
программного обеспечения. Раз-
блокировка системы, удаление 
вирусов. Восстановление данных. 
Быстро, качественно, недорого. 
Тел. 9221720142

• Восстановление работы 
вашего ПК. Установка Windows, 
программ, драйверов, антивиру-
сов. Удаление баннеров, вирусов, 
паролей. Мелкий ремонт. Быстро. 
Недорого. Тел. 9505462874

• Свадьбы. Юбилеи. Тор-
жества. От агентства «Золотая 
рыбка». Костюмированное 
шоу, живой вокал, оформление 
зала, услуги диджея. Спецэф-
фекты. Фото- и видеосъёмка. 
Тел. 9501927939

• Мастер на час. Сборка ме-
бели, сантехника, электричество, 
ламинат, ковролин, линолеум, ка-
фель, панели, ремонт квартир. Тел. 
9090277112

• Домашний мастер. Любые 
работы по дому: от розетки до от-
делки. Тел. 9045482022

• Ремонт холодильников лю-
бой сложности на дому. Быстро, 
недорого. Тел.: 9521406754, 5-19-45

• Акриловое покрытие ванн. 
100 % качество. Импортные мате-
риалы. Приспособлено к темпе-
ратуре воды. Одобрено Минздра-
вом. Тел. 9826645046, с 10.00 до 
20.00

• Все виды сантехнических 
работ. Тел. 9655169921

• Автосервис «Автоювелир». 
Удаление вмятин любой сложно-
сти на автомобилях, без покраски. 
Тел. 9676361503

• Частные междугородние 
поездки с комфортом в любом 
направлении на а/м Toyota Avensis. 
Тел. 9221720142

• Домашняя продлёнка для ва-
шего ребёнка. Организация досу-
га младших школьников (р-н шк. 
№ 14). Тел. 9920074753

• Поездки на а/м: «Киа», 
«Фиат», «Рено», «Жигули». Город, 
межгород, поездки за город, на 
торжества. Оплата 15 руб./км. Тел.: 
9089225428, 9634494486

• 3D-компьютерная графика, 
разработка фасадов зданий, вход-
ных групп магазинов. Ландшафт-
ный дизайн участка. Интерьеры 
жилых и общественных помеще-
ний. Лестницы, козырьки. Есть 
портфолио работ. Тел. 9220264177

• Все виды сантехнических 
работ. Договор, гарантия, пенси-
онерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды строительных ра-
бот. Договор, гарантия, пенсио-
нерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Натяжные потолки. Произ-
водство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

• Качественно и в срок ремонт 
любых помещений, квартир, до-
мов, магазинов. Рассрочка, скидки, 
гарантия. Тел. 9090277112

• Ремонт квартир, дизайн, сме-
ты. Работаю один. Гарантия. Тел. 
9022563120

• Сантехника, сварка, ка-
фель, ванные «под ключ». Тел. 
9022563120

• Ремонт квартир, кафель, гип-
сокартон, обои. Покрытие крыш 
разным материалом, кладка, стяж-
ка, забор, кровля на гаражи, убор-
ка помещения и др. работа. Тел. 
9655058254

• Бригада из двух человек вы-
полнит любой ремонт квартир. 
Фигурные потолки, плитка, лами-
нат, линолеум, панели, обои, ре-
монт ванны и т.д. Тел.: 9630463727, 
9002059560, 9527444438

• Все виды работ по квартире, 
дому, офису. Любые ремонтные 
работы от пола до потолка. Демон-
таж стен, любое напольное покры-
тие, перегородки, гипс, сборка ме-
бели, сантехника, электрика. Цены 
демократичные. Работаю один, ак-
куратно. Тел. 9506342038

• Бригада строителей выпол-
нит: строительство коттеджей, до-
мов, внутреннюю отделку квартир 
«под ключ», сварочные работы. 
Качественно, цены доступные. Тел. 
9615738702, Эдуард

• Ремонт квартир «под ключ». 
Полы. Ламинат быстро и каче-
ственно. Любые объекты. Все виды 
работ, связанные с полом. Тел. 
9506554551

• Ванные комнаты «под ключ». 
Тел. 9025838746

• ГАЗель-тент, 6 мест, борт 
3 м. ГАЗель-тент удлинённая, 
борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, борт 
5 м. Грузчики. Город, область, 
Россия. Тел. 9045484101

• ГАЗель-тент, 6 мест. 
ГАЗель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562

• Перевозка кв-р, офисов и 
т.д., по городу, области. Непью-
щие грузчики. Качество. Тел.: 
9221625514, 9126127692

• ГАЗель-тент + грузчики. Кругло-
суточно. Тел.: 9221625514, р. 4-777-4

• ГАЗель-Фермер, 6 мест + 
кузов 4,5 м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226

• ГАЗель-тент. Всегда по жела-
нию грузчики. Тел. 9058084885

• ГАЗель-тент, 20 мин. – 200 
руб., 30 мин. – 250 руб., 300 руб. – 
от 40 мин. до 1 часа. Грузчики за 
доп. плату. Тел. 9126525359

• Быстро! ГАЗель-тент + 
грузчики. Перевозим всё каче-
ственно, без поломок в дороге. 
Тел.: 9024412426, 4-77-74

• ГАЗель-Фермер, грузчики. 
Тел. 9043897572

• ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 
9533861450

• ГАЗель-тент, высокий. Пере-
возим всё. Область. Грузчики. Тел.: 
9090058643, 9506437410

• 1-комн. кв., Воронова, 3 эт., 
косметич. ремонт. Тел. 9617777190

• 1-комн. кв., Екатеринбург, 
Уралмаш, на длит. срок, частич-
но с мебелью. Тел.: 9126217235, 
9041680150

• 2-комн. кв., Н.Салда, дом СМЗ, 
2 эт., с мебелью. Тел. 9058070843

• 2-комн. кв., Н.Салда, с мебе-
лью, на длит. срок. Тел. 9527282424

• Офисные площади, Парко-
вая, 14В, «Мегаполис». Тел.: 5-15-
62, 9222207707

• Семья в пенсионном возрасте 
снимет 2-комн. кв., 3-5 этажи не 
предлагать. Тел. 9221162212

• Молодая семья, без детей, 
снимет квартиру на длит. срок. 
Чистоту и порядок гарантируем. 
Желательно в р-не маг. «Триумф». 
Тел. 9120349730, Илья

• Ищу работу. Продавец не-
продовольственных товаров. Тел. 
9002074221

• Водители категории «Д» для 
работы вахтовым методом в Ека-
теринбург. З/п до 60 т. руб. Тел.: 
9001982751, 9222234715

• Водитель категории «Е». Тел.: 
9126046662, 9089155729

• Водитель-экспедитор по до-
ставке продуктов питания, з/п от 
20 т. руб. + соцпакет. Официальное 
трудоустройство. Тел. 9043833426

• Грузчик для работы с продук-
тами питания, без в/п, з/п 450 руб. 
смена, график 6/1. Тел. 9043833426

• Компании «Личные налич-
ные» в г. В.Салда и Н.Салда требу-
ются менеджеры по выдаче зай-
мов. Требования: женщина 27-45 
лет, коммуникабельная, знание 
ПК. График работы 2/2, с 10.00 до 
19.00, з/п от 13 т. 500 руб., офици-
альное трудоустройство, соцпакет. 
Резюме высылать по адресу: In-3@
Inmoney.ru Тел. 9826810747

• Медсестра в стоматологи-
ческую клинику «Дента +», для 
работы в дневное время. Тел. 
9193756369

• Продавец в продуктовый ма-
газин на кондитерский отдел. Тел. 
9655040808

прОдажа недвижимОсти

прОдажа автОмОбилей

прОдажа (разнОе)

прОдажа живОтных

куплю

услуги

ремОнт. стрОительствО

грузОперевОзки

аренда. предлОжения

аренда. пОиск

ищу рабОту

требуются

Комитет  по  управлению  имуществом  
Верхнесалдинского  городского  округа  информирует

В соответствии со статьей 31 Земельного кодекса РФ Ко-
митет по управлению имуществом Верхнесалдинского город-
ского округа информирует о предстоящем предоставлении 
для строительства следующих земельных участков:

– земельного участка площадью 39 609 кв. м, расположенного в 
г. В. Салда, у восточной границы земельного участка с кадастровым 
номером 66:08:0801007:83, для строительства очистных сооруже-
ний промышленных стоков площадки «А»;

– земельного участка площадью 20 342 кв.м, расположенного 
в г. В. Салда, с северной стороны площадки «А» ОАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА» для строительства линейного объекта – промыш-
ленного водопровода от ПВК 15 до ввода на площадку «А».
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На правах рекламы

автоматические гаражные

ВОРОТА
С эЛЕКТРОПРИВОДОм 
ОТ 31 000 РУБЛЕй

ТЕЛ. 8-908-913-11-02

АНТИКВАРИАТ
КУПИм ЗА НАЛИчНый РАСчёТ 

ПРЕДмЕТы СТАРИНы 
И КОЛЛЕКцИОНИРОВАНИя

– Картины, гравюры, старые книги,
– Старые фото, ОтКРытКи до 40-х годов,
– иКОНы, кресты, складни,
– Часы, патефоны, военную форму
– МОНеты (медь, серебро, золото)
– Столовое серебро
– ЦАРСКУю ПОСУДУ (чайные пары)
– Фарфоровые СтАтУэтКи
– Бронзовую скульптуру
– КАСЛиНСКОе литьё
– Старые награды (ГеОРГиеВСКие КРеСты, 
ордена, медали царские)
– Предметы старого быта
– ЛОМ золота и серебра
Выезд оценщика на дом. ОцЕНКА БЕСПЛАТНАя

ул. Воронова, д. 2/1, с 10.00 до 19.00
Тел.: 5-73-30

8 906 80 888 01, 8 906 808 77 07
8 91 22 66 444 6

Св-во № 0150002729 от 26.02.2008 г.

ВНИмАНИЕ

Инициативная группа 
по защите бездомных 

животных ищет 
заботливых хозяев для 

милых котят, котов и 
кошек, а также щенков. 
Все животные прошли 
ветеринарный осмотр, 

а также кастрацию и 
стерилизацию.

 Желающих приобрести 
«живую игрушку» 

просьба не обращаться. 
А для желающих 

помочь – телефоны: 

952-74-20-146, 
904-54-26-096

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 28 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
ВНИМАНИЕ! У нас новый адрес: 

г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9 
(ориентир: гостиница «Северный Урал»)

АВТоэВАкУАцИя
а/м до 3 т. круглосуточно

ГРУЗоПЕРЕВоЗкИ
от 1,5 до 8 т.

Телефоны:
8 902 26 74 341, 
8 922 61 22 727
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на
вырост

В комна
те

талисма
нов

Рубрику ведёт Олеся САБитОВА
телефон 6-22-14

В гостях
у Олим-
пиады

Олимпийская  тройка 
Олимпийские талисманы Сочи-2014 выбирала вся страна. В 

Доме талисманов «Новаторчик» встретился с жителями, кото-
рые рассказали ему о себе и своих спортивных увлечениях.

 
Быстрый Леопард Барсик стал самым по-

пулярным персонажем по итогам всенародного 
СМС-голосования. Он набрал 28 % голосов. Кро-
ме того, этому персонажу как талисману предсто-
ящих Олимпийских игр симпатизировал и Влади-
мир Путин.

Горный спасатель-альпинист Леопард живёт в 
кроне огромного дерева, которое растёт на самой 
высокой скале в заснеженных горах Кавказа. Он 
всегда готов прийти на помощь и не раз спасал 
расположенную неподалеку деревню от лавин.

Леопард – прекрасный сноубордист, он научил этому виду спорта всех своих 
друзей и соседей. У Леопарда весёлый нрав, он не может жить в одиночестве и 
очень любит танцевать.

По задумке автора, Вадима Пака, белый леопард, похожий на снежного барса, 
символизирует Кавказ – регион, где находится Сочи, столица Олимпийских игр 
2014 года. Это сильный и выносливый зверь, он хорошо знает горные склоны и 
всегда готов прибежать на помощь. А своим любимым видом спорта он считает 
сноуборд.

Сильный Белый Мишка Полюс
По итогам всенародного СМС-голосования Бе-

лый Мишка Полюс набрал 18 %. Автор Мишки, 
житель города Сочи Олег Сердечный, наделил 
своего героя таким же добрым и покладистым 
характером, которым обладал Бурый Олимпий-
ский мишка 1980 года. Мишка большой, силь-
ный и совсем не страшный, он добр и внимате-
лен к детям.

Улыбчивый Белый Медведь в голубом шарфи-
ке рассказал «Новаторчику», что живёт за Поляр-
ным кругом и воспитали его полярники. Именно 
они привили ему любовь спорту.

Он ни минуты не сидит на месте. Умеет кататься 
на лыжах и коньках, любит бегать и играть в кёр-

линг. Но больше всего ему нравится кататься на спортивных санках, а бобслей он 
считает своим любимым видом спорта. 

Ловкая Зайка Стрелка
По итогам всенародного СМС-голосования За-

йка Стрелка стала третьим талисманом Олим-
пийских игр в Сочи. Этот персонаж набрал 16 % 
голосов.

Зайку придумала чувашская школьница 
Сильвия Петрова. Она и рассказала, что Зайка 
– очень активная и целеустремлённая, обладает 
весёлым нравом и оптимизмом, как и сама ху-
дожница. Зайка занимается спортом, блестяще 
учится и успевает помогать маме в семейном ре-

сторане «Лесная Запруда». Любимый вид спорта Зайки – фигурное катание. 

Поиск  ответов 
 
Утром, шестого февраля, нака-

нуне открытия зимних Олимпий-
ских игр в Сочи, «Новаторчику» 
не спалось, и с момента пробуж-

дения он думал о талисманах сочинских Игр. 
Очень уж хотелось определиться, каким видом 
спорта ему заняться и кто из талисманов может 
стать ему помощником и другом. 

«Новаторчик» умылся, почистил зубы, включил 
компьютер и отправился искать ответы на вопро-
сы в Дом талисманов Сочи-2014, где его любезно 
встретила хозяйка дома Олимпиада, которая пове-
дала ему о том, что Олимпийский талисман – это 
самая популярная фигурка всех Игр. Талисманом 
может стать любое сказочное существо, отража-
ющее особенности культуры народа – хозяина 
Олимпиады, животное и даже человек. А история 
его возникновения уходит в далёкую Мексику, где 
в 1968 году на Олимпиаде в городе Мехико поя-
вился первый талисман – Красный Ягуар. 

Организаторы захотели оставить след в исто-
рии, но они забыли дать талисману имя. Красный 
Ягуар так и остался безымянным. Хотя в настоя-
щее время мексиканцы утверждают, что звали его 
Майя. Это Ягуар, скульптурное изображение ко-
торого найдено среди руин древней столицы на-
родов майя с причудливым названием Чичен-Ица. 

 

Кроссво
рд

Олимпийские  
игры

Сегодня, в день открытия 22-х 
зимних Олимпийских игр в Сочи, 
«Новаторчику» не терпится узнать, 

какие виды спорта относятся к зимним. Разгадав 
этот красочный кроссворд, ты поможешь ему в 
этом разобраться.  

Почему Талисман не один, 
а целых три? 

«Новаторчик» с восхищением наблюдал за невероятными спор-
тивными достижениями талисманов. 

В один прекрасный момент маленький человечек понял, поче-
му Мишка, Леопард и Зайка набрали практически одинаковое 

количество голосов и стали «лицами» Олимпиады 2014 года. Три олимпийских 
ценности – сила, скорость и ловкость – это три главных качества олимпийского 
спортсмена, поэтому и талисманов на Олимпийских играх-2014 три.

А знаеш
ь

ли ты?
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Непростое испытание вопро-
сами интеллектуального тура с 
блеском преодолели победи-
тели конкурса прошлого года. 
И став гостями пресс-центра 
ВСМПО, Ирина Приймакова, Вик-
тория Шалагинова, Валерий Зуев 
и Мария Малышева продемон-
стрировали съёмочной группе 

нашего телевидения свои актёр-
ские способности. За несколько 
дней до старта творческого тура 
конкурса они приняли участие 
в съёмках видеоролика «Давай 
раскрасим вместе мир!», кото-
рый вы увидите в февральских 
выпусках корпоративной теле-
передачи «События недели». 

Уже с 6 февраля начался 
приём работ на творческий тур 
конкурса, в котором могут при-
нять участие все желающие 
дошкольники, а также ребята, 
набравшие в интеллектуаль-
ном туре конкурса не меньше 
10 баллов. 

Напоминаем, что в этом 
году творческая работа мо-
жет быть выполнена по од-
ной из заданных тем:

• История моей семьи в 
истории Урала;

• Урал ТОП-5: Верхняя Сал-
да, Невьянск, Нижний Тагил, 
Березники, Усолье;

• Тайны и легенды горноза-
водского Урала.

Работы могут быть пред-
ставлены в разных творче-
ских жанрах:

• Литературный – стихотво-
рение, сочинение, эссе, рас-
сказ, поэма или литературное 
произведение другой формы;

• Изобразительный – рису-
нок в любой технике и декора-
тивно-прикладное творчество;

• Работы, выполненные с по-
мощью компьютерных техно-
логий – слайд-шоу, электрон-
ные презентации (PowerPoint) 
со звуковым оформлением и 
элементами Flash-анимации, с 
использованием компьютер-
ного и графического дизайна, 
цифровой обработки фотома-
териалов.

Условия оформления 
творческих работ прежние:

• литературные работы – в 
печатном виде;

• произведения изобрази-
тельного искусства (рисунки и 
работы, выполненные из пла-
стилина, глины и т.п.) выпол-
няются с применением трех 
стандартных форматов: А4 
(210x297 мм), А3 (297x420 мм) и 
А2 (420x594 мм), и обязательно 
обрамляются в бумажные или 
картонные паспарту (ручной 
работы или промышленного 
производства);

• объёмные декоратив-
но-прикладные работы сда-
ются на конкурс в коробках, 
удобных для транспортировки, 
с указанием на ней фамилии, 
имени, отчества участника и 
названием работы;

• компьютерные презента-
ции – в электронном виде на 
компакт-дисках. Презентация 
должна иметь автоматическую 
настройку показа слайдов и не 
превышать по времени 1,5 (по-
лутора) минут. Видеопрезента-
ции представляются в форма-
тах: avi, mpeg, mp4, wmv, mkv, 
vob (DVD).

Заявка на участие в конкур-
се – обязательное условие при-
нятия работ на конкурс. 

Бланк заявки вы сможете 
найти в газете «Новатор» или 
на новом детском сайте титан-
чик.ру. Обратите внимание, что 
возраст участника указывается 
на 1 декабря 2013 года! А это 
значит, что и интеллектуаль-
ный, и творческий тур каждый 
участник должен проходить в 
одной возрастной группе. 

Возрастные группы 
участников конкурса:

• первая группа – дошколь-

ники в возрасте от 3 до 6 лет,
• вторая группа – учащиеся 

в возрасте от 7 до 10 лет,
• третья группа – учащиеся в 

возрасте от 11 до 13 лет,
• четвёртая группа – учащи-

еся в возрасте от 14 до 17 лет.
Ровно в 18 часов 24 февра-

ля приём работ прекратится. 
И следующим этапом станет 
оценка работ региональным 
жюри. Максимальное количе-
ство баллов, в которое оцени-
вается работа – 50 баллов.

Для тех, кто принимал уча-
стие в интеллектуальном эта-
пе, общий результат определит 
сумма баллов, полученных за 
интеллектуальный и творче-
ский туры конкурса.

А для самых юных участ-
ников в возрасте от 3 до 6 лет 
итоговым результатом явля-
ется количество баллов, полу-
ченных за творческую работу.

Ребята, чтобы представить 
своё творение на суд жюри, 
у вас всего 16 дней. Двери 
читального зала библиотеки 
профкома открыты для вас с 
6 по 24 февраля ежедневно, 
кроме воскресенья, с 10.00 до 
18.00. 

Путёвки в детский лагерь 
«Орлёнок» и одну из стран Ев-
ропы, а также памятные подар-
ки и призы уже ждут победите-
лей, лауреатов и номинантов. А 
всех участников – незабывае-
мый праздник во Дворце куль-
туры.

Успеха и творческого вдох-
новения! Фантазируйте, твори-
те, сочиняйте, мастерите!

Анна СиГОВА

давай раскрасим вместе мир!

талантливые  люди  талантливы  во  всём

ЗАЯВКА
на участие в ежегодном корпоративном Конкурсе детского творчества «Давай раскрасим вместе мир!»

Творческий тур
Внимание! Заявка заполняется ТОЛЬКО ПЕЧАТНЫМИ БУКВАМИ.

1. Фамилия, имя, отчество автора _____________________________________________________________________
2. Возраст (на 1 декабря 2013 года) ____________________________________________________________________
3.  Учебное заведение (школа, детский сад, учреждение дополнительного образования) 
___________________________________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________________________________
4. Полное наименование конкурсной работы ___________________________________________________________
___________________________________________________________________________________________________
5. Материал и техника исполнения работы _____________________________________________________________
___________________________________________________________________________________________________
6. Фамилия, имя, отчество художественного руководителя автора (если таковой имеется)_____________________
___________________________________________________________________________________________________
7. Фамилия, имя, отчество одного из родителей, должность, место работы, контактный телефон 
(данные родителя должны совпадать с данными, указанными в заявке на интеллектуальный тур)
___________________________________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________________________________
8. Домашний адрес автора работы, контактный телефон __________________________________________________
___________________________________________________________________________________________________
Итоговый балл в интеллектуальном туре  __________

Справедливость этого высказывания в полной мере под-
тверждают салдинские мальчишки и девчонки, принимаю-
щие участие в корпоративном конкурсе детского творчества 
«Давай раскрасим вместе мир!» и на сложные интеллекту-
альные вопросы отвечают, и легенды сочиняют, и поделки 
мастерят, и интервью журналистам дают – вот такие раз-
носторонне развитые ребята становятся победителями кон-
курса.

С 6 по 24 февраля ведётся приём работ на творческий тур конкурса
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Научно-технический центр
• Инженер-технолог бюро разработки процессов 
обработки полуфабрикатов*

Кузнечный комплекс
• Инженер-технолог (технологическое бюро по 
механической обработке*)
• Электромеханик (участок травления и зачистки)

Центральная лаборатория автоматизации 
технологических и теплоэнергетических 
процессов
• Инженер-электрик лаборатории автоматизации 
плавильного производства*

Производственно-складской цех
• Мастер складского участка
• Электромеханик цеха
Цех по ремонту оборудования
• Электромеханик цеха

Служба безопасности и охраны
• Охранник

*  Вакансии, в том числе 
для молодых специалистов – 
выпускников вузов

Для соискателей:
▪ работа в команде профессионалов;
▪ профессиональный и карьерный рост;
▪ соцпакет, в том числе ДМС;
▪ стабильная заработная плата;
▪ официальное трудоустройство, 
согласно Трудовому кодексу РФ;
▪ для иногородних – общежитие.

Более подробная информация 
размещена на сайте Корпорации ВСМПО-АВИСМА 

в разделе «Вакансии» по адресу: www.vsmpo.ru
Резюме просим направлять по адресу: rabota@vsmpo.ru

Подробную информацию вы можете узнать 
в Управлении по работе с персоналом 

Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
(улица Парковая, дом 1).

Перечень вакансий руководителей и специалистов 
(промышленная площадка ВСМПО, Верхняя Салда, Свердловская область) 

№ 
п/п Профессия Квалификационный 

разряд
Сменность 

(график) Льготы на пенсию Опыт работы

1 Станочник (токарь, токарь-карусельщик, шлифовщик, фрезеровщик и др.) 4 - 6 3/1, 5/2 без льгот

Опыт работы 
от 1 года, в т.ч. 

производственная 
практика

2 Электромонтёр по ремонту и обслуживанию электрооборудования 3 - 6 5/2, 3/1, 2/2 без льгот

3 Кузнец на молотах и прессах 4 - 5 3/1 1 льготный список

4 Прессовщик на гидропрессах 4 5/2, 3/1 1 льготный список

5 Машинист крана (крановщик) 3 - 4 3/1, 5/2 2 льготный список

6 Слесарь-ремонтник 3 - 6 5/2, 2/2, 3/1 2 льготный список

7 Газорезчик 2 - 4 3/1 2 льготный список

8 Электросварщик труб на стане 3 - 6 3/1 без льгот

Без опыта работы

9 Резчик на пилах, ножовках и станках 3 3/1 без льгот

10 Обработчик поверхностных пороков металла 3 - 4 3/1, 5/2 2 льготный список

11 Термист 4 3/1 без льгот

12 Повар-кондитер 3 - 4 2/2, 1/1 без льгот

13 Стропальщик 2 - 4 5/2, 2/2 без льгот

14 Транспортировщик 3 - 4 5/2, 2/2, 3/1 без льгот

15 Уборщик производственных и служебных помещений 5/2, 2/2 без льгот

Перечень вакансий по рабочим профессиям
(промышленная площадка ВСМПО, Верхняя Салда, Свердловская область)

Контактные телефоны: 
8 (34345) 62-317, 

63-589
(кабинет № 4)

Условия: 
▪ официальное трудоустройство, 
согласно Трудовому кодексу РФ;
▪ соцпакет, в том числе ДМС;
▪ стабильная заработная плата; 
▪ для иногородних – общежитие.

Контактные телефоны: 
8 (34345) 60-136, 

60-137
(кабинет № 101)
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стоп, Кадр

по традиции, в первую суб-
боту февраля все школы го-
рода распахнули свои двери 
для выпускников разных лет. 
ушедшие во взрослую жизнь 
с порога пушкинской собра-
лись в зале Дворца культуры 
имени Агаркова, который 
уже третий год становится 
местом встречи школьных 
друзей. учителя и нынешние 
ученики школы № 1 подгото-
вили для самых дорогих го-
стей отличный вечер.

Ты,  как  страничка  жизненной  повести,
вечер  школьных  друзей!
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времена и судьбы

Он  навсегда  остался  молодым
2  февраля  Георгию  Сабурову  исполнилось  бы  90  лет.  Его  не  стало  в  21 

Наш земляк, заводчанин Георгий 
Павлович Сабуров был удостоен 
высшей награды за мужество и ге-
роизм – звания Героя Советского Со-
юза. Посмертно. 

Он был из тех парней, про которых 
говорят «бедовый». В меру хулигани-
стый, в меру усидчивый. Но было в нём 
что-то особенное – такое, что заставило 
его без колебаний шагнуть со связкой 
гранат под гусеницы вражеских танков. 

...Из наградного листа: «По оконча-
нии окружения Бреславской группи-
ровки противника батальон перешёл к 
обороне и закреплению флангов на ши-
роком фронте в районе местечка Гросс-
Петервитц. Противник несколько дней 
пытался прорвать кольцо окружения. 
Но все его попытки были безуспешны. 
Тогда, собрав все свои силы, насчиты-
вавшие свыше батальона пехоты и бо-

лее 20 танков и самоходных установок, 
враг бросил их на нашу стрелковую 
роту, которой было придано 45-милли-
метровое противотанковое орудие, в 
расчёте которого находился наводчик 
товарищ Сабуров.

Когда показались танки противника, 
орудие открыло огонь и подбило три 
танка, но враг рвался вперёд, а когда 
кончились подкалиберные снаряды 
(пригодные для борьбы с бронирован-
ной техникой), и весь расчёт вышел из 
строя, оставшийся в одиночестве Са-
буров взял противотанковую гранату и 
подбил ещё один танк противника. Но 
второй танк с фланга на полном ходу 
мчался на него.

Тогда Сабуров взял ещё гранату, но 
бросить не успевал и кинулся с ней под 
гусеницы танка, преградив своим телом 
дорогу врагу. Герой погиб смертью хра-

брых, но враг захлебнулся и не прошёл. 
Атака была отбита. Товарищ Сабуров 
достоин присвоения посмертно звания 
Героя Советского Союза с зачислением 
в списки батальона».

...Случилось это за три месяца до кон-
ца войны – 12 февраля 1945 года. В этот 
день Георгий Сабуров навсегда остался 
молодым...

Имя Георгия Павловича носит одна 
из улиц Верхней Салды, оно увекове-
чено на мемориальных досках, нахо-
дящихся на Центральной проходной 
и в цехе № 3 ВСМПО, где он работал. В 
музеях ВСМПО и Туринской Слободы, 
откуда он родом, стоят бюсты Героя ра-
боты салдинского скульптора Леонида 
Неверова.

Аркадий ЕЖОВ, 
руководитель музейно-выставочного 

центра ВСМПО

рассматривая семейный альбом 
своей приятельницы, обратила вни-
мание на фотографию со знакомыми 
лицами. Среди них радостно было 
увидеть представителей сразу трёх 
поколений моих родственников 
по папиной линии, приехавших из 
разных городов и деревень Сверд-
ловской области. Мой прадед Алек-
сей Евдокимович, мой дед Михаил 
Алексеевич, моя бабушка Анастасия 
Семёновна и четверо их взрослых 
детей: Зоя, Александр, Галина, Вла-
димир – мой папа. Папа рядом с моей 
мамой, Ниной Яковлевной.

Такой фотографии не было в на-
шем семейном альбоме, и я её ни-

когда не видела. Приятельница подари-
ла мне этот старый снимок. Я принесла 
его домой, и мы вместе с мамой с вол-
нением стали рассматривать её. Целый 
вечер были воспоминания о том, какое 
торжественное событие случилось в 
тот день и собрало этих людей вместе. 
Мама рассказала, что 29 октября она за-
регистрировала брак с моим папой, а в 
ближайший выходной сыграли свадьбу. 
Было это 5 ноября 1955 года. На это тор-
жество и съехались родственники отца.

Моя мама родилась в семье простых 
рабочих. Семья жила, как большинство 
в то время: родители работали, а дети 
дома помогали по хозяйству – мыли, 
носили воду с колонки, прибирали, 
работали в огороде, носили дрова для 
печки и корову на пастбище выгоняли. 
Летом помогали родителям и дедушке 
на покосе. 

В 16 лет Нина устроилась на работу в 
швейное ателье на улице Ленина. Затем 
работала статистом в Горсовете (двух-
этажное здание из красного кирпича на 
перекрёстке улиц Ленина и III Интерна-
ционала). А вечером училась в школе 
рабочей молодёжи.

И вот 26 августа 1953 года порог за-
вода переступила молодая, очень 

скромная, симпатичная девушка Нина. 
Она устроилась счетоводом в цех № 12 
завода п/я № 3 (теперь он носит назва-
ние Корпорация ВСМПО-АВИСМА). И 
вот с тех пор приросла сердцем и душой 

Нина к любимому делу. Сколько же люб-
ви к своей профессии нужно иметь, что 
же это за сердце такое, чтобы на протя-
жении 35 лет нести эту очень нелёгкую, 
трудную ношу, ни разу не изменяя ей и 
себе. В трудовой книжке отмечен весь 
большой и славный трудовой путь от 
счетовода до старшего бухгалтера в рас-
чётном отделе № 20 цеха № 12.

Помню, как мама приносила рабо-
ту на дом: расчётные ведомости, 

счёты, чёрную машинку с уже забытым 
названием «арифмометр». Сбоку на 
арифмометре был рычаг, который надо 
было крутить, как на швейной машине. 
При движении рычага машина оживала 
и издавала щёлкающие звуки. На па-
нели менялись цифры, выстраиваясь 
в требуемый порядок. Только в начале 
1970-х годов у бухгалтеров появились 
счётные машины «Астра», размером с 
чемодан. И уже вскоре каждому бухгал-
теру выдали настольный калькулятор с 
питанием от электрической сети. Толь-
ко в начале 1980-х годов бухгалтеры 
имели возможность работать на совре-
менных калькуляторах.

Выйдя на пенсию, Нина продолжала 
работать. 41 год трудового стажа у моей 
мамы! Трудолюбие и ответственность, 
внимательность и точность на работе 
по заслугам оценены многочисленны-
ми благодарностями, Почётной грамо-
той, медалью «Ветеран труда».

Коллеги по расчётному бюро знают 
Нину Яковлевну как добросовестного и 
исполнительного работника объедине-
ния, где она трудилась на протяжении 
35 лет, уважают её за верность профес-
сии, за безупречную и долголетнюю ра-
боту.

Нина познакомилась с будущим му-
жем Владимиром на работе. Невысокая, 
миниатюрная, ладно скроенная, с точё-
ной фигуркой, мама обладала хорошим 
вкусом, очень элегантно одевалась. 
Она просто очаровала Владимира. Мо-
лодые стали встречаться. Мама вспо-
минает, как ходили в кино в клуб имени 
1 Мая на улице Ленина, а Володя при-
шёл нарядный и в калошах.

Мама сочетает в себе женственность, 

трудолюбие и твёрдость почти мужско-
го характера. Темпераментная, энер-
гичная, крайне горячая, но отходчивая. 
Добрая, но властная и резкая. Горячая 
заинтересованность, материнская сила, 
полное отсутствие равнодушия: чтобы 
дети росли, окружённые любовью. Это 
была та энергия, которая заряжала дом. 

Нина всегда была требовательна к 
себе и домочадцам. Работал отец, рабо-
тала мама. Я никогда не видела, чтобы 
мама ничего не делала дома. Музыкой 
для неё было и приготовление обеда, 
и шитьё для детей, и штопка-ремонт 
одежды. В выходной с раннего утра пек-
ла пироги и заводила большую стирку. 
Часов в 7-8 утра уже отдыхали под по-
лотенцем пироги, и прополосканное 
бельё лежало в тазу.

Я никогда не видела, чтобы мама 
была неприбрана, и это не педан-

тизм, а уважение к окружающим людям. 
Мы редко делали визиты, редко при-
глашали гостей, никогда не жили на-
показ. Но у нас за столом всегда были 
люди, пришедшие к папе или маме по 
делу. В любой ситуации она сохраняла 
иммунитет семьи. Проблемы никогда 
не были поводом для обсуждения вне 
семьи.

Сегодня я благодарна судьбе за то, 
что поздравила свою маму с 80-летием, 
которое она отметила. Благодарю маму 
за возможность сказать ей «Мама» и 
услышать в ответ «Дочка». На юбилей я 
подготовила маме подарок – родослов-
ную книгу «Зарисовки истории моей 
семьи», вместе с росписью поколенной 
всех известных родственников. В книге 
есть глава, посвящённая маме, и здесь 
фотография из альбома приятельницы 
займёт своё почётное место.

Вот так, благодаря старой фотогра-
фии, мама вернулась в прошлое 

и смогла вспомнить и прожить ещё раз 
день своей свадьбы, испытать радост-
ные и трогательные минуты знакомства 
с родителями и дедом жениха, золовка-
ми, деверем. А мне удалось воссоздать 
момент создания моей семьи. Эта фото-
графия очень дорога для мамы и для 
меня.

Хочу обратиться ко всем читателям. 
Не выбрасывайте и не сжигайте старые 
фотографии. Они хранят больше, чем 
нам кажется. 

Галина рОГАЧёВА, 
читатель газеты «Новатор»

вы нам писали

фотография  в  подарок
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ГЛОБАЛЬНЫй  EUROCOPTER

Наши партнёры
рубрику ведёт Олеся САБиТОВА

телефон 6-22-14

созданная в 1992 году франко-германская группа Eurocopter 
является подразделением EADS, глобального лидера в аэро-

космической и оборонной отраслях, выпускающего продук-
цию как военного, так и гражданского назначения.

Компания Eurocopter является 
лидером вертолётостроения, на её 
долю приходится 33 % всего мирово-
го парка вертолётов. Винтокрылые 
машины этого производителя мак-
симально адаптированы к любым 
погодным условиям и позволяют вы-
полнять полёты на местности с лю-
бым рельефом. Вертолёты семейства 
Ecureuil, к которым относятся все мо-
дификации Eurocopter AS 350 и верто-
лёт EC 130B4, зарекомендовали себя 
как лучшие в своих классах в срав-
нении с существующими мировыми 
конкурентами. Они сертифицирова-
ны в большинстве стран мира, в том 
числе в россии. Сегодня мы предлага-
ем вам полистать страницы истории 
глобального Eurocopter.

EUROCOPTER  – 
ИСТОРИЯ  НАЧИНАЕТСЯ

Основание компании берёт своё на-
чало сразу после Второй мировой вой-
ны в 1946 году, когда было развёрнуто 
много исследовательских программ в 
области вертолётостроения. 

Конструкторское бюро Франции 
Sncase, занимающееся разработкой 
серии вертолётов SE 3 000 и компания 
Sncaso, создающая первый многоце-
левой вертолёт Alouette, реализова-
ли успешный проект Djinn, который 
использовал реактивную турбину 
производства Turbomeca. Однако ре-
волюционной моделью совместного 
производства двух компаний стал вер-
толёт Alouette II, который начал произ-
водиться в 1956 году. Именно при его 
создании были заложены основы вер-
толётостроения в мире.

После этих разработок Sncase и 
Sncaso объединились и в 1957 году об-
разовали компанию Sud Aviation.

КАНдИдАТЫ  В  БОРЬБЕ 
ЗА  МИРОВОЕ  ЛИдЕРСТВО

Sud Aviation в дальнейшем стреми-
лась расширить свой ассортимент, со-
средоточивая дополнительное внима-
ние на разработке боевых и тяжёлых 
транспортных вертолётов. 

Боевые предназначались заменить 
собой американские Vertol H-21 и 

Sikorsky S-58, которые изготавливались 
по лицензии и использовались во вре-
мя войны в Алжире. 

Тяжёлые транспортные вертолёты 
должны были быть предназначены для 
гражданского рынка, который считался 
перспективным. Этот период был отме-
чен рядом технических неудач и коммер-
ческим провалом. В дальнейшем именно 
Sikorsky перенял эстафету в разработке 
тяжёлых транспортных вертолётов. Sud 
Aviation же сосредоточилась на расши-
рении ассортимента вертолётов сред-
ней грузоподъёмности, в числе которых 
вертолёты серии Alouette III и Lama.

ВЗЛЁТЫ  И  ПАдЕНИЯ 
AEROSPATIALE

К началу 70-х годов XX века вертолё-
ты Sud Aviation уже достаточно широ-
ко эксплуатируются во многих странах 
мира.

За 1960-1970 годы наблюдается вы-
сокий темп роста Sud Aviation на рынке 
военных вертолётов, особенно спрос 
усилился во время войны во Вьетнаме. 

В 1970 году Sud Aviation объединилась 
с Nord Aviation и Sereb. В результате сли-
яния появилась компания Snias. Сменив 
своё название на Aerospatiale, в 1978 году 
она представила сразу три модели верто-
лётов: Ecureuil, Dauphin, Super Puma. 

Однако дальнейшее развитие 
Aerospatiale было связано со значитель-
ными трудностями. Сначала была поте-
ряна часть рынка в США, что нанесло се-
рьёзный экономический ущерб, а затем, 
когда в конце 1980-х годов начался спад 
на мировом рынке гражданской авиа-
ции, ситуация ещё более ухудшилась.

РОЖдЕНИЕ  EUROCOPTER 
В итоге, в 1992 году Aerospatiale 

объединилась с немецким партнёром 
Daimler-Benz Aerospace AG Dasa, обра-
зовав новую компанию Eurocopter. 

Город Мариньян был избран штаб-
квартирой компании, которая стала 
крупнейшим работодателем в регионе 
Прованс-Альпы-Лазурный Берег, созда-
вая более двадцати тысяч рабочих мест.

В 2000 году Eurocopter в результате 
слияния с другими компаниями стала 
дочерней компанией образовавшегося 
концерна EADS.

Сегодня Eurocopter имеет семь ос-
новных заводов:

• Во Франции в городах Мариньян и 
Ла-Курнёв. 

• В Германии в городах Донауворт, 
Оттобрунн и Кассель. 

• В Испании в городах Альбасете и 
Мадрид. 

• А также 21 дочернее производство 
по всему миру.

С 2000 года компания Eurocopter 
предлагает самый широкий в мире вы-
бор вертолётов гражданского и воен-
ного назначения и делает приоритетом 
своего бизнеса акцент на безопасности 
полётов.

УСПЕХИ  СЕМЕЙСТВА EUROCOPTER
Несмотря на позицию мирового ли-

дера в вертолётостроении, компания 
Eurocopter не останавливается в своём 
развитии и продолжает политику инно-
ваций, успехи которой вполне очевид-
ны.

В отличие от других производителей, 
несущий винт вертолётов производ-
ства компании Eurocopter во Франции 
вращается по часовой стрелке, если 
смотреть сверху. Это создаёт дополни-
тельные удобства для пилота в управ-
лении вертолётом. 

В 2010 году вертолёты Eurocopter 
сделали максимально тихими, насколь-
ко это возможно. В частности, был 
предложен новый тип лопастей, кото-
рые были в два-три раза менее шумны-
ми, чем предыдущие поколения. Новая 
технология под названием Blue Pulse, 
в сочетании с другой технологией Blue 
Edge позволяют значительно снизить 
образование завихрений, которые и 
образуют сильный шум, создаваемый 
вертолётами.

С каждым днём вертолёты Eurocopter 
летают дальше и быстрее, более без-
опасно и более комфортно с точки зре-
ния пассажира, при одновременном 
снижении расхода топлива, шума и вы-
бросов. Эти преимущества позволили 
компании стать мировым лидером в 
области производства вертолётов. А 
в 2011 году на Парижском авиасалоне 
Eurocopter представил свою послед-
нюю разработку X3, который сочетает 
в себе все качества вертолёта и лётные 
характеристики самолёта, имея крылья 

и дополнительные авиационные двига-
тели. Вот такие, казалось бы, чудеса.

EUROCOPTER  В  ЦИФРАХ
• В группе Eurocopter работает около 

20 000 человек. 
• В 2011 году Eurocopter укрепил свои 

позиции производителя вертолётов но-
мер один в гражданском и ведомствен-
ном сегментах.

• На Eurocopter приходится 33 % все-
го мирового парка вертолётов. 

• Дочерние предприятия компании 
располагаются в 21 стране и обеспечи-
вают всемирное присутствие. 

• Разветвлённая сеть дистрибьюто-
ров, сертифицированных агентов по 
продажам и центров технического об-
служивания работают с 2 900 клиента-
ми по всему миру. 

• Более 11 300 вертолётов Eurocopter 
в настоящее время находится в эксплу-
атации в 147 странах мира.

EUROCOPTER  В  РОССИИ
B силу своих географических особен-

ностей Россия призвана быть вертолёт-
ной страной. Помимо мегаполисов, где 
вертолёты используются для частных 
перевозок, винтокрылая техника тра-
диционно востребована на хозяйствен-
ных работах в удалённых и труднодо-
ступных регионах страны.

Eurocopter Vostok является 100 %-ной 
дочерней компанией Eurocopter, кото-
рая была создана в 2006 году с целью 
поддержки клиентов в России и СНГ. 
Находясь в Москве, потенциальные 
покупатели имеют возможность чаще 
общаться с теми, кто уже летает на вер-
толётах семейства Eurocopter. 

EUROCOPTER  И  ВСМПО
Сегодня ВСМПО – основной постав-

щик титановой продукции для EADS, в 
состав которой входит Eurocopter. 

Преимущества титановой продукции 
заключаются в её исключительно высо-
ких прочностных характеристиках при 
значительно низком весе, что представ-
ляет большую значимость как для со-
трудничества Eurocopter и ВСМПО, так 
и для аэрокосмической промышленно-
сти в целом.

vertopedia.ru
eurocopter.ru

Один из крупнейших в мире производителей вертолётов – компания Eurocopter Скоростной вертолёт Eurocopter X3 развивает скорость до 220 узлов (410 км/ч)
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– Мама, у тебя жизнь, как у Кати 
из «Москва слезам не верит», – Ан-
желика покачала головой, выслу-
шав мамин рассказ. – Только Гоши не 
хватает.

– Нам с тобой и без Гоши хорошо, – 
усмехнулась Даша. 

К факту отсутствия отца Анжелика 
никакого интереса не испытывала, из-
бавив тем самым Дарью от лишних объ-
яснений. Но накануне своего дня рож-
дения почему-то завела этот разговор. 
Даша решила ничего не скрывать и рас-
сказала своей почти 18-летней дочке, 
как всё было. Не назвав лишь имя того, 
от которого она появилась на свет. А 
Лика и не спросила.

Дочь вообще особо никогда не ин-
тересовалась её судьбой. Пока была 
маленькая – ей было неинтересно, да и 
Даше некогда было с ней разговаривать. 
Она училась в институте, подрабатывала 
в магазине. Хорошо, что мать – бабушка 
Лики – рядом была, помогала. А потом 
они с Ликой остались вдвоём, похоро-
нив маму-бабушку. И дочка замкнулась 
в себе, скучая по родному человеку. А 
Даша нашла новую работу и, словно 
лягушка, сбивающая в крынке молоко в 
масло, вкалывала, вкалывала, вкалыва-
ла, пока не добилась должности началь-
ника отдела, даже не замечая, что дочь 
фактически живёт без матери. 

Как-то, слушая на работе рассказы 
сотрудниц о подвигах и достиже-

ниях их детей, Даша вдруг поняла, что 
ей нечего рассказать про дочь. Она не 
помнила, когда в последний раз смо-
трела дневник или помогала с уроками. 
Она не посещала классные мероприя-
тия и не ходила с дочкой гулять или в 
кино. Оно и понятно: Даша работала и 
времени на дочь было катастрофически 
мало. Даша вспомнила себя в детстве: 
как они с мамой всё время возились с 
лоскутками, выкраивая куклам платьи-
ца и кофточки, ходили в библиотеки и 
вместе читали книги, готовили вместе 
ужин. И несмотря на то, что Дарья тоже 
росла без отца (он ограничивался лишь 
выплатой алиментов), она не чувство-
вала себя обделённой вниманием. 

Потихоньку, помаленьку, но всё-таки 
удалось ей сместить своё время в поль-
зу дочки. Девочка откликнулась сразу. 
Она, не привыкшая к маминому вни-
манию, оказывается, очень скучала по 
нему. Теперь они всё делали вместе: и 
обеды готовили, и гуляли, даже собачку 
завели. Даша и не заметила, как стала 
для дочки хорошей подружкой. 

И вот уже через неделю ей ис-
полнится 18. Лика кривлялась у 

зеркала и мешала матери. 
– Да стой, не вертись, а то как уколю! 

– Даша заколола на платье вытачку и 
скомандовала, – снимай аккуратно, бу-
дем дошивать. 

Платье на день рождения получи-
лось что надо. Лика была в нём, как 
куколка. Они вместе выбрали ткань, фа-
сон, и вдвоём же смастерили эту красо-
ту. Совершеннолетие решили отпразд-
новать в ресторане – такой повод...

...Кирилл ехал на вызов. Сегодня про-
сто какой-то сумасшедший день. Хоть 
самое начало лета, но уже жара. Распа-
ренные томные пассажиры, все, слов-
но с монетного завода – с тысячными 
купюрами. А он устал. Он и пообедать 
не успел. В бардачке каталось яблоко, 
выпавшее из сумки одной из пассажи-

рок. Но и его съесть некогда. Сейчас 
последних клиентов отвезёт – и домой. 
Всех денег всё равно не заработать. Но 
деньги ему очень нужны. Прошли те 
времена, когда они с неба падали. Ки-
рилл подъехал к нужному подъезду.

Через минуту в машину запорхнули 
две бабочки, обдав его свежим цветоч-
ным ароматом.

– Куда едем?
– В ресторан! – звонко скомандовала 

Бабочка. 

И только отъезжая от подъезда, он 
вспомнил, как давно он здесь не 

был. Полжизни. Эти полжизни прошли 
как-то скомканно. Полжизни назад он 
был крутым «новым русским», который, 
казалось, мог позволить себе всё и даже 
больше: деньги, девочки, рестораны, 
авторитетные друзья... Теперь Кирилл 
зарабатывал на жизнь извозом, пото-
му как иных талантов и способностей 
в себе развить так и не смог. Вернее, и 
не пытался. Женился на какой-то «лапу-
ле». Развёлся, когда угасающий автори-
тет перестал приносить доход. Уезжал 
из города. Ещё раз женился. Вернулся 
лет через десять, когда и там не попёр-
ло. И вот он, на пятом десятке жизни – 
таксист, выплачивающий алименты, с 
нетерпением ждущий, когда сыночку 
исполнится 18, чтобы освободиться от 
этого бремени. 

Девушки на заднем сиденье о чём-
то негромко разговаривали. Кирилл 
прислушался, хоть и не имел такой 
привычки. 

– Мама, смотри, кто мне СМС при-
слал! Саня! Сто лет его не видела. Надо 
же, вспомнил!

– Что пишет Саня?
А Кирилл сначала подумал, что это 

подружки. Стоп. Двор. Дом. Это же 
тот самый дом! Он взглянул в зеркало 
заднего вида. Надо же. Почти не изме-
нилась. Такая же симпатичная. Интерес-
но, а она его узнала? Кирилл перевёл 
взгляд на дорогу, пытаясь представить, 
как он сейчас выглядит. Наверное, не 
очень. 

– Мама, ты меня сфотографируешь 
красиво, с бокалом?

– Размечталась! 
– Ну, ма-а-ам, ради дня рождения! – 

нарочито капризно протянула девушка. 
Кирилл вновь украдкой взглянул на 

ту, которая называла Дашу мамой. Эх, 
во времена своей молодости он такую 
красоту мимо себя не пропустил бы. 
Кирилл даже улыбнулся этой своей 
первой мысли. Девочка, и правда, была 
хороша. И вдруг – такого никогда не 
случалось – машина на полной скоро-
сти влетела в яму. 

– Аккуратнее, – взвизгнула девушка.
– Извините, – смутился Кирилл и 

оглянулся на пассажирок, встретив-
шись с Дашей взглядом. 

– На дорогу смотрите! – попросила 
девушка. Даша промолчала. Всё-таки, 
узнала она его или нет? Кирилл хотел, 
чтобы узнала. Конечно, он уже дога-
дался, что вёз сейчас в машине свою 
дочь. Но сомнения были: вдруг Даша 
родила ещё одного ребёнка. Но ему 
хотелось, чтобы эта девушка была его 
дочерью. Нет, в нём не проснулись от-
цовские чувства. Ему было приятно 
осознавать, что он мог быть создате-
лем такой красоты... 

...Даша, конечно, узнала таксиста. 
Хотя годы его не украсили, но и силь-
но не испортили. Всё такой же оцени-
вающий взгляд. Вон, опять смотрит на 
неё в зеркало. Наверное, узнал. Навер-
ное, всё понял. Эх, узнать бы, о чём он 
сейчас думает. Хотя, наплевать. Пусть 
думает, что хочет. Надо же, встретить 
его в день рождения Лики. Нарочно 
такого не придумаешь. Говорить ли до-
чери, кто этот таксист? Скорее бы уже 
приехать. 

Автомобиль подвёз их к самому 
входу. Даша достала из кошелька 

сотню и протянула тому, кто много лет 
назад водил её в этот самый ресторан 
и сорил в нём деньгами. Тому, чьё имя 
когда-то внушало трепет многим. Тому, 
кто однажды сказал ей: «Твои пробле-
мы». Проблемы, конечно, были. Но она, 
Даша, их победила. Сама. Без помощи 
Великого и Ужасного. 

– У меня нет сдачи.
– Оставь себе, – улыбнулась Дарья и 

открыла дверь машины. 
– Подожди, – остановил он Дашу. 

Наверное, вернёт ей сотню? Но нет, он 
начал отсчитывать монетки. Фу, как не-

красиво. Высыпал их обратно. Навер-
ное, не хватает. Полез в бардачок. 

– На, держи, красота, вместо сдачи, 
– и он протянул Лике большое красное 
яблоко. 

– Я яблоки не люблю, – и девчонка 
выпорхнула из душной машины. 

Даша тоже шагнула на асфальт.
– Погоди! Она моя?
– Она моя.
– Как зовут?

Вместо ответа Даша хлопнула две-
рью. На крылечке её дожидалась 

дочка. Какая она всё-таки красивая. И в 
этом платье, как куколка. Проводив их 
взглядом, Кирилл вышел из машины. 
От асфальта дышало жаром. Хотелось 
пить. А ведь у девочки сегодня день 
рождения. Сколько ей уже? Он прики-
нул, когда примерно это было. Лет 17-
18 назад?..

– Дочка, с днём рождения. За тебя! 
– Даша приготовила открытку, в кото-
рой были написаны хорошие стихи. Но 
поняв, что не сможет их прочитать без 
слёз, сказала вот так, коротко. А Лика 
светилась от счастья и не сводила глаз 
с маленького золотого колечка – мами-
ного подарка. 

– Мама, ты у меня самая лучшая на 
свете! Интересно, а папашка выпьет се-
годня за моё здоровье?

– Анжелика, – Даша уже собралась с 
духом сказать, кто только что привёз их 
к ресторану, но духа не хватило. – Да-
вай, дорогая, за нас. 

И мама с дочкой звонко чокнулись 
бокалами с шампанским...

А он всё стоял и сдерживал порыв: 
ему хотелось поздравить дочь 

с днём рождения. И даже представил 
картину, как он, в костюме и с шикар-
ным букетом, нет, с двумя – второй для 
Даши, на глазах у всех обнимет двух 
очаровательных девушек, и все будут 
ему завидовать. Взгляд упал на ярко-
красное большое яблоко в его руке. А 
память вернула на 18 лет назад, на ту 
лестничную площадку, когда перед его 
носом гордо захлопнули дверь, а из па-
кета посыпались яблоки. 

– Ай, к чёрту цветы, – Кирилл замах-
нулся и швырнул яблоко в траву... 

Ольга АНдрЕЕВА

50 историй из жизни

Адамовы  яблоки-2
История  сорок  первая
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Консультация врача медсанчасти 
«Тирус», эпидемиолога юлии Журав-
лёвой, придётся как нельзя кстати 
в момент вспышки кори, о которой 
вещают центральные каналы теле-
видения, а также наступающего эпи-
демического сезона гриппа и для 
разъяснения нам, уральцам, необхо-
димости вакцинации против клеще-
вого энцефалита. 

Как прививки связаны с иммуни-
тетом и как защитить организм от 
бушующего мира инфекций – вот 
главная тема беседы сегодня с геро-
ем рубрики «Скажите, доктор!».

– юлия Петровна, что такое им-
мунитет? Есть ли возможность полу-
чить в организме антитела, не болея?

– Есть! Благодаря вакцине человек 
стал жить на 25 лет дольше. Вакцины 
дают возможность приобрести супер-
защиту от суперопасных болезней. 
Люди боятся прививаться от незна-
ния. Вакцина может быть живой ос-
лабленной – это первый вариант. Вто-
рой вариант – можно микроб убить и 
представить его организму, который 
всё равно приобретёт иммунитет (на-
пример, такая прививка от клещевого 
энцефалита). Третий вариант – реком-
бинантная вакцина – самая безопасная 
– та, которая не содержит ни микро-
бов, ни вирусов, а лишь частички их 
оболочки. Несмотря на это, антитела 
в человеческом организме всё равно 
вырабатываются. 

Было время, когда вакцинировали 
только царские семьи, а простолю-
дины умирали. Сегодня есть возмож-
ность всем почувствовать себя коро-
лями.

– В сентябре заводчан прививали 
от гриппа. Прививочная кампания 
закончилась? 

– Прививочная кампания закончена, 
у людей уже иммунитет выработался 
(это происходит обычно в течение двух 
недель). С 26 сентября и по 27 декабря 
было привито 8 608 человек.

– А с корью как обстоят дела?
– 24 января 2014 года вышло Поста-

новление главного санитарного врача 
по Свердловской области Сергея Кузь-
мина о проведении профилактических 
прививок от кори. 

Крупные вспышки этой болезни в 
2013 году были зарегистрированы в 
Грузии, Турции, Украине, Великобрита-
нии, Германии, Италии, Азербайджане, 
Нидерландах, Румынии. 

Продолжает сохраняться неблаго-
получная ситуация по кори и в России. 
В прошлом году зарегистрировано 
2 323 случая. Из числа заболевших 56 % 
составили взрослые, из которых 79 % 
были непривиты.

В Свердловской области в настоящее 
время сохраняются риски по возникно-
вению и распространению коревой ин-
фекции. Зарегистрировано два случая 
кори. В первом болезнь привезли из 
Чехии, заболела женщина 53 лет, ранее 
непривитая. Второй случай – заразился 
9-месячный ребёнок. 

Вакцинации против кори подлежат 
дети в декретированных возрастах и 
взрослые в возрасте 18-35 лет, а также 
лица без ограничения возраста, кото-

рые были привиты против кори одно-
кратно.

Рекомендую привиться, тем более, 
если вы планируете поездку в Европу, 
где зарегистрирована вспышка заболе-
ваемости. 

– Напомните читателям «Новато-
ра» признаки этого заболевания.

– Кашель, насморк, конъюнктивит, 
общая интоксикация, температура 
38 градусов и выше, поэтапное высы-
пание с четвёртого-пятого дня болезни 
(вначале лицо, затем шея, туловище, 
ноги, руки) и пигментация.

Детям, не привитым против кори (не 
достигшим прививочного возраста или 
не получившим прививки в связи с ме-
дицинскими противопоказаниями или 
отказом от прививок) не позднее 5-го 
дня с момента контакта с больным ко-
рью вводится иммуноглобулин челове-
ка в соответствии с инструкцией по его 
применению.

– иммуноглобулин вводится так-
же и при укусе клеща, не так ли? Мо-
жет, лучше обойтись без прививки?

– Вакцина безопаснее. Иммуноглобу-
лин может спровоцировать онкозаболе-
вание. Много онкомаркёров (вирусов) 
на сегодня не исследованы, и каким пу-
тём они передаются – неизвестно, а им-
муноглобулин делается на препаратах 
крови, и доноры обследуются только на 
гепатиты В и С, ВИЧ. Мы не знаем, какими 
вирусами болеют люди ещё. Так что луч-
ше поставить прививку.

Следует отметить и тот факт, что вве-
дение специфического иммуноглобу-
лина, даже в первые сутки, не всегда 
может предотвратить развитие заболе-
вания клещевым энцефалитом. 

Посещение очага клещевого энце-
фалита в эпидсезон допускается не 
раньше чем через две недели после 
проведения второй вакцинации. В том 
случае, если укус клеща произошёл до 
первой прививки или в течение срока 
до второй, однократная вакцинация не 
может предотвратить возможное раз-
витие болезни. 

При необходимости экстренной за-
щиты лиц, получивших только одну 
прививку или непривитых, следует 
назначать пассивную иммунизацию 
специфическим иммуноглобулином. 
Через четыре недели после введения 
иммуноглобулина следует заново на-
чать курс вакцинации.

Наиболее оптимальный интервал 
между первой и второй прививками 
равен 5-7 месяцев (осень-весна).

Ревакцинацию проводят однократно 
в дозе 0,5 мл через 1 год после завер-
шения курса вакцинации. Последую-
щие отдалённые ревакцинации прово-
дят каждые три года однократно.

При нарушении курса вакцинации 
или отсутствии документально под-
тверждённого полноценного курса не-
обходимо проводить серологическое 
исследование крови на напряжённость 
постпрививочного иммунитета. 

– Скажите, какие вакцины исполь-
зуются на ВСМПО для иммунизации 
клещевого энцефалита? 

– Это вакцина клещевого энцефали-
та культуральная очищенная концен-
трированная инактивированная сухая 
(Москва). Применяется для иммуниза-
ции взрослых и детей с трёх лет.

И вакцина клещевого энцефалита 
культуральная инактивированная очи-
щенная сорбированная ФСМЕ-ИММУН 
фирмы «Бакстер АГ» (Австрия). Приме-
няется для иммунизации лиц с 16 лет.

Все вакцины взаимозаменяемые 
на различных этапах иммунизации и 
могут применяться одновременно с 
другими иммунобиологическими пре-
паратами.

– А как должна храниться вакцина?
– Вакцина должна храниться со-

гласно ГОСТам. Медсанчасть закупила 
специальные холодильники для хра-
нения иммунобиологических препара-
тов, поддерживающие определённую 
влажность и температуру от +2 до +8 
градусов. В прививочном кабинете су-
ществуют специальные контейнеры 
для транспортировки вакцины. Её сро-

ки годности строго соблюдаются. У нас 
всё стерильно. В данный момент в хо-
лодильнике хранятся вакцины от диф-
терии, столбняка, есть «Пневмо-23» от 
пневмококковой болезни для профи-
лактики пневмонии. 

– Как проводится прививочная 
кампания?

– Прививочная кампания против 
клещевого энцефалита проводится без 
календарных ограничений (круглого-
дично), в соответствии с медицинскими 
показаниями и противопоказаниями, 
разрешёнными в установленном по-
рядке в Российской Федерации вакци-
нами и в соответствии с Национальным 
календарём профилактических приви-
вок и прививок по эпидемическим по-
казаниям.

– Ещё в 80-х годах мы ничего не 
знали о клещах, а сейчас прямо бум 
какой-то.

– Клещевой энцефалит впервые об-
ратил на себя внимание в 1933-1935 
годах, когда в таёжных местах Даль-
него Востока в весенне-летнее время 
стали наблюдаться заболевания, про-
текавшие с выраженной лихорадкой и 
частым поражением нервной системы 
больных, нередко со смертельным ис-
ходом.

В России неблагополучными регио-
нами по заболеваемости клещевым эн-
цефалитом считается Урал и Западная и 
Восточная Сибирь.

Клещевой вирусный энцефалит яв-
ляется природно-очаговой острой 
вирусной инфекционной болезнью. 
Характеризуется преимущественным 
поражением центральной нервной си-
стемы, отличается тяжестью течения. 
Последствия заболевания разнообраз-
ны – от полного выздоровления до на-
рушений здоровья, приводящих к инва-
лидности и смерти.

Циркуляция вируса происходит сле-
дующим образом: носителем вируса 
являются дикие грызуны, например, 
мыши. Клещи в них впиваются и зара-
жаются, становясь инфицированными 
на весь остаток жизни, а заражённый 
клещ, укусив человека, наносит вред 
его здоровью.

Основными средствами специфи-
ческой профилактики клещевого эн-
цефалита служат вакцинация или 
экстренная профилактика человече-
ским иммуноглобулином (о чём я уже 
говорила). Введение человеческого 
иммуноглобулина против клещевого 
вирусного энцефалита рекомендуется 
не позднее четвёртого дня после при-
сасывания клеща. То есть если человек 
привит, но не полностью, ему всё равно 
поставят иммуноглобулин.

Начинать вакцинацию против кле-
щевого энцефалита можно с 15 ме-
сяцев жизни. Максимальный возраст 
вакцинируемых не регламентирован, 
его определяют в каждом конкретном 
случае, исходя из целесообразности 
вакцинации и состояния здоровья че-
ловека.

Для решения вопроса о необходимо-
сти назначения экстренной профилак-
тики необходимо проведение исследо-
ваний клещей, снятых с пациентов на 
наличие в них антигена вируса клеще-
вого энцефалита.

сКажите, доКтор!

Почувствуй  себя  королём!  
Было  время,  когда  вакцинировали  только  царские  семьи

рубрику ведёт Наталия КОЛЕСНиЧЕНКО
телефон 6-11-14
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рубрику ведёт Олеся САБиТОВА

телефон 6-23-88голос олимпийсКих игр

Жаркие.  Зимние.  Твои.
Люди старшего поколения пом-

нят бурого Олимпийского Мишку, 
парившего в небе Московской Олим-
пиады 1980 года. Символ нынешних, 
XXII Олимпийских игр, тоже Мишка, 
только теперь он белого цвета, в со-
провождении Зайца и Снежного Бар-
са. и сегодня, в день открытия Со-
чинской Олимпиады, через 34 года 
после Москвы-80, Олимпийские 
игры вернулись именно к нам, в мо-
розную, заснеженную россию. Хотя 
такая характеристика вряд ли по-
дойдёт к сочинскому климату.

 

БЫТЬ  ПЕРВЫМ, 
ЗНАЧИТ  БЫТЬ  ЛУЧшИМ

С 7 по 23 февраля внимание все-
го мира будет приковано к Сочи 
– уникальному городу на берегу 
Чёрного моря, где пройдут первые 
в истории россии зимние Олимпий-
ские и Паралимпийские зимние 
игры. Последние стартуют 7 марта.

Вообще Игры в Сочи полны нов-
шеств, неожиданностей и совпадений в 
контексте истории Олимпийского дви-
жения. Например, Московская Олимпи-
ада 1980 года – это были 22-е по счёту 
летние игры. Нынешние сочинские 
– тоже 22-е, но зимние. Или ещё любо-
пытный факт: образ Зайца, одного из та-
лисманов Олимпиады, создала Сильвия 
Петрова, школьница из Чувашии, тогда 
как в других странах этим занимались 
опытные художники и дизайнеры.

Зимняя Олимпиада в Сочи в 2014 
году побила все рекорды по сумме, по-
траченной на подготовку соревнова-
ний и инфраструктуры. Первоначаль-
ная смета составляла 12 миллиардов 
долларов. Все олимпийские объекты, 
построенные в Сочи, являются самыми 
компактными в истории проведения 
этих Игр. Добраться от одного объекта 
к другому можно за несколько минут, 
а от горных спортивных объектов до 
прибрежных – менее чем за полчаса.

Спортивная программа «Сочи-2014» 
также поставила олимпийский рекорд, 
как по общему количеству видов сорев-
нований, так и по числу новых видов, 
включённых в программу. Добавле-
но 12 видов спорта. Будут разыграны 
98 комплектов медалей, что превыша-
ет число наград на Олимпиаде в Ван-
кувере 2010 года на 12 комплектов, и 
на 14 комплектов на Играх в Турине в 
2006 году.

СЛОгАН  СОЧИ
«Жаркие. Зимние. Твои.» – таков 

слоган нашей Олимпиады. Его авто-
ры объясняют, что слово «жаркие» 
отражает накал спортивной борьбы 
и зрительских страстей и указывает 
на место проведения игр – южный 

курортный город Сочи. Слово «зим-
ние» говорит о времени проведения 
игр и отражает традиционность вос-
приятия россии в глазах всего мира. 
и наконец, слово «твои» символизи-
рует сопричастность каждого росси-
янина, сокращение расстояний до 
очень далёких событий, и говорит о 
том, что игры – это масштабный ком-
плексный проект, который позволит 
каждому радоваться победам и со-
переживать.

Своё значение несёт и точка после 
каждого слова в слогане. Она проводит 
параллель с высокими технологиями 
(.ru) и эмблемой зимних Игр в Сочи.

Оргкомитет в истории каждой Олим-
пиады пытается подобрать слоганы, 
отражающие дух игр. В Лондоне для 
Олимпийских игр был выбран девиз 
«Вдохновляя поколение». На зимних 
Играх 2010 года в Ванкувере была ис-
пользована строка из гимна Канады 
– «С пылающими сердцами». Слоган 
Пекина летом 2008 года – «Один мир – 
одна мечта», а Афин летом 2004 года – 
«Добро пожаловать домой!». 

По мнению президента Оргкомите-
та «Сочи-2014» Дмитрия Чернышенко, 
слоган получился близким каждому, он 
говорит о том, что нельзя не участво-
вать, нельзя не смотреть, нельзя не пе-
реживать, и стоит гордиться потому, что 
теперь это наши Игры.

 

ОТ  ОЧЕВИдНОгО  
дО  НЕВЕРОЯТНОгО

• Самым большим олимпийским объ-
ектом в Сочи стал главный олимпий-
ский стадион «Фишт», который вмещает 
40 тысяч зрителей. В тройку лидеров 
по вместимости зрителей вошли такие 
объекты, как Большой ледовый дворец 
и ледовый дворец спорта «Айсберг». 
Оба эти объекта вмещают 12 тысяч зри-
телей.

• Было изготовлено рекордное коли-
чество наград за всю историю зимних 
соревнований, а именно 1 300 меда-
лей. На их изготовление ушло около 
3 килограммов золота, 2 тонны серебра 
и 700 килограммов бронзы.

• Всего на Играх в Сочи будет задей-
ствовано 25 тысяч волонтёров. 

Лицензионная программа «Сочи-
2014» подвела промежуточные итоги 
проданных талисманов и сладостей с 
символикой Олимпиады, так:

• Длина мармеладной ленты с 
символикой «Сочи-2014» составила 
220 километров, что превышает 176 ки-
лометров, равные расстоянию от Верх-
ней Салды до Екатеринбурга.

• Если связать «олимпийские» пледы 
в одну верёвку, то по протяжённости 
она сравнится с горнолыжными трасса-
ми Розы Хутора, общая протяжённость 
которых около 100 километров. 

• Количество проданных плюшевых 
Белых Мишек – более 960 тысяч штук, 
а настольных хоккеев и аэрохоккеев – 
свыше 50 тысяч. 

• В 2013 году нашли своих обладате-

лей более двух миллионов кружек и три 
с половиной миллиона магнитов и бре-
локов с олимпийской символикой.

• Общий вес дорожных аксессуаров 
с надписью«Сочи-2014» составил семь 
тонн, догнав Чашу огня на стадионе 
«Фишт».

МЫ  ХОТИМ  ВСЕМ  РЕКОРдАМ 
НАшИ  ЗВОНКИЕ  дАТЬ ИМЕНА
На игры в Сочи едут семь сверд-

ловских атлетов. Только один раз в 
истории в состав олимпийской сбор-
ной страны входило больше наших 
земляков, чем сейчас – на играх 1992 
года выступало 12 среднеуральцев. 

Биатлон

У нашего биатлониста Антона Шипу-
лина наивысшие шансы из всех ураль-
цев на победу. У Антона будет шесть 
возможностей стать олимпийским чем-
пионом, две из которых – в эстафетах. 

Екатерина Глазырина, биатлонистка 
сборной Свердловской области. Ма-
стер спорта и четырёхкратная чемпи-
онка России. На одном из этапов Кубка 
мира она завоевала золотую медаль. 
Эта награда стала первым «золотом» 
в её карьере, почему бы не повторить 
успех в Сочи?

фигурное катание
Юлия Липницкая – самая юная 

участница российской сборной. Уже к 
2010-му она была известна на россий-
ском уровне. В самый канун Олимпиа-
ды Юля выиграла свой первый в жизни 
чемпионат Европы, став лидером рос-
сийской сборной по фигурному ката-
нию. 

Скоростной бег на коньках

Конькобежка Юлия Скокова стопро-
центно верна Среднему Уралу. Роди-
лась и живёт в Свердловской области, 
выступает только за наш регион. Неко-
торые федеральные издания назвали 
Скокову лидером российских конько-
бежек. 

Лыжные гонки
Ситуация с лыжами в Свердловской 

области пока преодолевает инерцию 
последних лет, когда из нашего регио-
на массово утекали кадры в более про-
двинутые Тюмень и Ханты-Мансийск. 

Единственная лыжница, представитель 
уральцев в Сочи – Евгения Шаповало-
ва – является членом сборной ХМАО-
Югра. Тагильчанка заняла третье место 
в командном спринте на этапе Кубка 
мира, прошедшем в январе, что позво-
ляет надеяться на успех.

фристайл

Фристайл – новый для нас вид спор-
та, и наши в нём делают лишь первые 
шаги. Последние результаты Павла 
Корпачёва на январских этапах Кубка 
мира – это 65-е и 61-е места. Кстати, он 
специализируется на дебютной для Игр 
дисциплине слоупстайл. Так что, неза-
висимо от итога, свой подвиг человек 
уже совершает – протаптывает тропин-
ку по направлению, по которому рос-
сияне вообще ещё не ходили. Лучший 
результат в карьере – 18-е место.

Хоккей на льду

Хоккей – вот где «бывших наших» 
полным-полно. Но среди всех мужчин 
и женщин официально Свердловскую 
область будет представлять только 
вратарь команды «Спартак-Меркурий» 
Юлия Лескина. Не каждый болельщик в 
курсе, что женский хоккей – это олим-
пийский вид спорта, и что российская 
команда на прошедшем в 2013 году 
чемпионате мира заняла третье место. 
Так что медаль и здесь вероятна. Юлия 
Лескина родилась в Первоуральске, 
а сейчас живёт в столице Урала. То, 
что в России зарегистрировано всего 
278 женщин-хоккеисток, не смущает 
спортсменку, и даже в графе «хобби» 
она всегда пишет – «хоккей».

В целом Свердловская область деле-
гировала в Сочи боевой состав – если 
не по количеству, то уж точно по каче-
ству. 

Наслаждайтесь и болейте за сбор-
ную России! А мы будем следить за хо-
дом соревнований, изучать различные 
статистические данные и наблюдать за 
результатами наших уральских олим-
пийцев особенно пристально, чтобы 
рассказать обо всём подробно читате-
лям «Новатора».

Использованы материалы oblgazeta.ru 
и sochi2014.com

С  7  по  23  февраля  в  Сочи  пройдут  XXII  Олимпийские  игры
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О сложившейся ситуации 
с воздухоопорным сооруже-
нием, возведённым на стади-
оне школы № 14, «Новатор» 
писал в № 39 от 13 сентября 
2013 года.

Напомним, о чём шла речь: 
в адрес главы Верхнесалдин-
ского городского округа посту-
пило представление городско-
го прокурора с требованием 
устранить нарушения закона, 
которые допускались при экс-
плуатации надувного купола, 
расположенного на террито-
рии школы № 14: сооружение 
не имело разрешительных до-
кументов и документов, под-
тверждающих его безопас-
ность.

Как выяснилось, купол на 
момент прокурорской про-
верки никому не принадле-
жал: ни инициатору возве-
дения – ВСМПО, ни хозяину 

территории – школе № 14. И 
начинать необходимо было 
с определения статуса зе-
мельного участка, на котором 
находится «Сигнал». После 
обсуждения ситуации на за-
седании Думы депутаты выде-
лили средства на оформление 
всех необходимых документов 
и проведение экспертиз. 

Полгода потребовалось для 
того, чтобы «Сигнал» из нелега-
лов перешёл в разряд законо-
послушных объектов. 

– Мы оформили все доку-
менты. Купол прошёл экс-
пертизу о его соответствии 
техническим регламентам и 
на отсутствие угрозы жиз-
ни и здоровью занимающих-
ся там людей, – сообщила 
пресс-службе ВСМПО дирек-
тор школы № 14 Ирина Бу-
расова. – «Сигналом» можно 
пользоваться уже сейчас, од-
нако погодные условия дик-

туют свои правила, и купол 
будет нагрет и открыт для 
посещений, как только ста-
нет потеплее. В куполе вновь 
будут проходить уроки физ-
культуры для учеников школ 
№ 14 и № 1, а также мы сейчас 
составляем договор с ВСМПО 
на проведение занятий спор-
тивных секций цеха № 51. Все 
желающие заниматься в купо-
ле могут оформить со шко-
лой договор аренды. 

Возвращению в строй купо-
ла особенно рады легкоатлеты 
и футболисты, вынужденные 
заниматься в зале спортивно-
го комплекса «Чайка», условия 
которого не отвечают требова-
ниям для эффективных трени-
ровок. 

– Бегунам необходимо спе-
циальное покрытие дорожек, 
чтобы не отбивать ноги, – 
волнуется за своих воспитан-
ников Владимир Чиньков, тре-

нер по лёгкой атлетике цеха 
№ 51 ВСМПО.

– Футболистам однозначно 
удобнее заниматься в куполе. 
Поле более приближено к фут-
больному и не сравнится с за-
лом в «Чайке». Мальчишкам 
будет где разогнаться, чтобы 
забить мяч, и ворота здесь 
побольше, – поделился Ринат 
Васиков, тренер по футболу 
цеха № 51 ВСМПО. – У нас ведь 
несколько турниров сорва-
лось в новогодние праздники, 
команды из других городов про-
сто отказались играть в зале, 
все рассчитывали на купол, 
открытие которого мы все с 
нетерпением ждём.

Напомним читателям, что 
средства на содержание купо-
ла в размере двух миллионов 
рублей были внесены в нынеш-
ний бюджет по решению Думы 
Верхнесалдинского городско-
го округа.

Спортсмены физкультур-
ного комплекса ВСМПО – вос-
питанники Алексея реутова 
и Ольги Немцовой – приня-
ли участие в соревнованиях 
второго этапа первенства 
Свердловской области по 
плаванию среди мальчиков 
2000-2001 и девочек 2002-
2003 годов рождения. 

В соревновании, которое 
проходило в Ревде, честь 
нашего города защищали 
11 пловцов. Не всем из них уда-
лось пройти в следующий этап 
первенства: трое были дисква-
лифицированы по разным при-
чинам, одной из которых был 
фальстарт, вызванный, скорее 
всего, волнением.

Но, к радости болельщиков, 
Валерия Рогачёва, Анна Кочне-
ва, Анастасия Сорокина, Ека-
терина Евстратова, Данил Ни-
гаев, Данила Бабкин и Сергей 
Миропольский были допуще-
ны на последний, третий этап 
областных соревнований, ко-
торый будет отборочным на 
Всероссийские соревнования 

по программе «Весёлый дель-
фин».

Особо из наших спортсме-
нов отличился Сергей Миро-
польский, занявший второе ме-
сто на дистанциях 100 метров 
вольным стилем и 100 метров 
на спине. Тренеры возлагают 
на Сергея большие надежды, у 
спортсмена есть все шансы по-

пасть в областную сборную, ко-
торая будет состоять из восьми 
мальчиков и восьми девочек.

Сейчас ребята активно тре-
нируются и морально гото-
вятся к соревнованиям, чтобы 
показать свои наилучшие ре-
зультаты. Пожелаем им удачи 
в предстоящем отборочном 
этапе!

«Сигнал»  перешёл  
на  легальное  положение

Легкоатлетический  манеж  школы  №  14  возобновляет  свою  работу

Попасть  в  восьмёрку  лучших

рубрику ведёт Маргарита ТиМОХОВА
телефон 6-00-89

спОРтиВНАя 
АфишА
8 февраля

Ледовый манеж 
стадиона «Старт»
Игра чемпионата Сверд-

ловской области по хоккею 
с шайбой среди мужских 
команд: 

«Титан» (Верхняя Салда, 
тренер И. Емец) – «Метал-
лург» (Нижняя Салда). Нача-
ло в 14.00.

СОК «Мельничная»
Первенство Корпорации 

по лыжным гонкам в зачёт 
спартакиады трудящихся 
ВСМПО. Старт в 13.00 и 15.00

9 февраля
Игра чемпионата  Сверд-

ловской области по хоккею с 
шайбой среди юношей 2003-
2004 годов рождения:

12.00 – «Титан» (Верхняя 
Салда,  тренер В. Климов) – 
«Металлург» (Серов).

Игра первенства области 
по хоккею с шайбой среди 
юношей 1999-2000 годов 
рождения: 

14.30 – «Титан» (Верхняя 
Салда, тренер К. Долбилов) – 
«Горняк» (Кушва).

НЕ  ПОСЛЕдНИЕ
Команда «Титан» под ру-

ководством Кирилла дол-
билова провела две игры с 
«Газовиком» из посёлка ис. 
Оба матча стали победными 
для салдинцев: 31 января на 
выезде «Титан» одержал по-
беду над «Газовиком» со счё-
том 7:0, а дома 2 февраля – со 
счётом 13:0.

Также на прошлой неделе 
состоялась встреча взрослой 
мужской команды «Титан» и 
нижнесалдинского «Метал-
лурга». В этом матче выиграли 
наши спортсмены, тем самым 
закрепив за собой предпо-
следнюю позицию в турнирной 
таблице первенства Свердлов-
ской области. Счёт игры – 7:3 в 
пользу «Титана».

ПРОдЕРЖАТЬСЯ  В  PLAy-Off
для хоккейной команды 

«Титан-2003-2004» тренера 
Владимира Климова состоя-
лись два решающих матча с 
нижнетагильской командой 

«Мечта». десятилетние маль-
чишки боролись за выход 
в полуфинал чемпионата 
Свердловской области.

– Это уже «play-off», то есть, 
кто проигрывает – выбывает. 
Так что для нас эти две игры 
особенно важны! – отметил Вла-
димир Климов.

Первый матч прошёл в Верх-
ней Салде 31 января в ледо-
вом манеже стадиона «Старт». 
Усложняло игру то, что сопер-
ники уже достаточно изучили 
стратегию нашей команды. 
Первые два периода борьба 
шла на равных. На большой 
перерыв спортсмены ушли со 
счётом 2:2.

Третий период был самым 
напряжённым. Однако салдин-
цы собрали все силы и забили 
ещё две шайбы, в ответ полу-
чив лишь одну. В последние 
минуты игры соперники пыта-
лись сравнять счёт, но наша за-
щита сработала на «отлично». В 
итоге матч закончился со счё-
том 4:3.

Вторая решающая игра про-
шла в Нижнем Тагиле. «Тита-
новцы» выиграли у хозяев льда 
«всухую» – со счётом 3:0.

Теперь «Титану-2003-2004» 
предстоит бороться в полуфи-
нале чемпионата Свердловской 
области. Воспитанники Влади-
мира Климова имеют все шансы 
стать лидерами чемпионата. 

шАНС  ЕСТЬ 
2 февраля в манеже стади-

она «Старт» состоялась встре-
ча салдинской команды «Ти-
тан» с «Горняком» из Кушвы. 
игра проходила в рамках 
первенства Свердловской 
области среди юношей 1997-
1998-го годов рождения.

Матч начался спокойно и 
даже скучно. Лишь во втором 
периоде «Титан» атаковал во-
рота соперников и вырвался 
вперёд – 4:1. Атмосфера на 
льду накалилась, начались по-
тасовки. В третьем периоде 
«Горняк» забил две шайбы, счёт 
стал 4:3, но двигаться ему даль-

ше «Титан» не позволил. На 
льду вспыхивали конфликты, 
спортсмены сбивали соперни-
ков с ног и швыряли клюшки. 
На тринадцатой минуте тре-
тьего тайма и вовсе случилась 
драка. За это два игрока были 
отправлены на скамью штраф-
ников до конца игры.

Несмотря на сильное сопро-
тивление соперников, «Титан» 
отвоевал победу. Игра закон-
чилась со счётом 5:3 в пользу 
салдинцев. Тренер Владимир 
Климов доволен результатом:

– Игра была тяжёлая, но 
нам обязательно нужно было 
выигрывать, потому что у 
нас пока сохраняется шанс бо-
роться за первое место в пер-
венстве области. На данный 
момент у «Титана» и «Горня-
ка» одинаковое количество 
очков. Конечно, всё решат 
последние игры, но я думаю, 
что в этом году мы будем в 
призёрах.

Стоит отметить, что салдин-
ская команда по составу млад-

ше, чем остальные соперники, 
но это не мешает им выигры-
вать матч за матчем.

Охрипнув  от  мольбы:  «Шайбу!»  
У  салдинских  болельщиков  на  прошлой  неделе  были  поводы  для  радости
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7 февраля – отКрытие олимпийсКих игр в соЧи

Специально для зимних 
игр в Сочи-2014 Междуна-
родный олимпийский коми-
тет включил в программу 
не только классические дис-
циплины, но и несколько 
новых, достаточно моло-
дых видов спорта. Прыжки 
с трамплина среди женщин, 
смешанную эстафету в биат-
лоне, командные соревнова-
ния по фигурному катанию, 
эстафету в санном спорте, 
женский и мужской хафпайп 
во фристайле. 

Хафпайп – одно из новейших 
направлений зимнего спорта, 
которое очень популярно у 
молодёжи во всём мире. Со-
ревнования по нему проходят 
в специальной вогнутой кон-
струкции, покрытой снегом, в 
которой имеются два встреч-
ных ската и пространство меж-
ду ними. Спортсмены двига-
ются от одной стены к другой, 
делают прыжки и выполняют 
трюки при каждом перемеще-
нии. Зрелище невероятное!  

В 2011 году на заседании в 
Дурбане, республика ЮАР, в 
программу Сочи-2014 были 
включены ещё три новые дис-
циплины среди мужчин и жен-
щин: слоупстайл во фристайле, 
слоупстайл в сноуборде и па-
раллельный командный сла-
лом в сноуборде. 

Слоупстайл заключается в 
выполнении на лыжах серии 
акробатических прыжков на 
пирамидах, трамплинах, пе-
рилах, дропах, контруклонах, 
которые расположены по-
следовательно вдоль трассы. 
Это необычные, интересные 
и зрелищные виды, которые 
прекрасно дополняют уже су-
ществующие дисциплины.

Олеся САБиТОВА

Драйв  для  нового  поколения


